

PROGRESOS RUSORUMANOS EN LA DOBRUDJA

Nuevo avance anglofrancés en Picardía

VICTORIAS DE LOS SERBIOS Y DE LOS ITALIANOS

EN EL EPIRO

Destacamentos de caballería italiana, saliendo de Argyrocastro, han ocupado Giorgutsades y Episcopi, en la cuenca del Drin. Otros destacamentos de caballería, partiendo de Delvino, se han unido con las tropas de la base de Argyrocastro.

Y ahora, algunas precisiones geográficas. Giorgutsades es un pueblo pequeño, en la frontera que limita los dos Epiros, el griego y el albanés. La carretera de Santi Quaranta, que pasa por Delvino, se bifurca allí. En dirección Norte hay un camino hasta Argyrocastro. En dirección sudoriental otro, que lleva a Janina. Un tercer arriero de éste y va a Monastir por Liaskoviki y Koritza.

El río Drin ó Drina, en cuya cuenca han operado los italianos, es llamado Drynos por los griegos. Trátase de un afluente del Vojussa, que no debe ser confundido con el Drina Negro, cuyas fuentes están en la región de los grandes lagos macedónicos, al Oeste de Monastir.

La gravedad de la noticia del movimiento italiano se desprende de este hecho: Desde la ocupación de Giorgutsades, Italia está en territorio griego.

Se dirá que hay también tropas italianas en Macedonia, pero no es lo mismo.

El Epiro septentrional ó Albania meridional es una comarca que los helenos han reivindicado siempre. Primero disputaron acerca de ella con los turcos. Luego con las Potencias europeas creadoras de ese embleco bizarro denominado principado de Albania.

Cuando la guerra turcoalbánica (1912-1913), el ejército griego, una vez tomada Janina, marchó sobre el Alto Epiro. Toda la región recibió gobernadores helenos. Sin embargo, la Conferencia de Londres acordó que Grecia debía evacuar el Alto Epiro, y fue designada una Comisión internacional para que fijara los nuevos límites.

Esa Comisión reunió en Florencia y en 1914 dió por terminados sus trabajos. Albania debía poseer el puerto de Santi Quaranta y su hinterland, con las poblaciones de Delvino y Argyrocastro.

Venezelos, comprendiendo que Grecia no podía oponerse a la voluntad de Europa—no hay que olvidar que el Principado de Albania debía ser regido por Guillermo de Wied, alemán y hoy oficial en el ejército del Kaiser—, retiró del Alto Epiro las tropas y los empleados.

Pero los epírotas no querían ser albaneses y súbditos indirectos, por lo mismo, de Alemania y Austria. Dos de sus hombres más notables, Crastakis Zografos y Alejandro Carabanos, se pusieron a la cabeza de un movimiento insurreccional. Los «batallones sagrados» epírotas batieron a los albaneses del Príncipe de Wied y, pasando luego a la ofensiva, invadieron el centro de Albania. Ya amenazaban Berat cuando intervinieron las Potencias y empezaron unas negociaciones complicadísimas.

En mayo de 1914, la Comisión internacional albanesa, reunida en Corfú, imaginó una fórmula de concordia. Los epírotas serían albaneses, mas gozarían de autonomía amplia.

Estalló la guerra europea. Venezelos, aprovechándose de la confianza que inspiraba a los aliados, consiguió que Francia, Inglaterra y Rusia le permitieran ocupar de nuevo el Alto Epiro. Mas Italia odia esa región, llave del Bajo Adriático. Sin embargo, si Grecia hubiera marchado con el Cuádruple Acuerdo, no se hubiera opuesto al triunfo del helénico epírota.

Venezelos había soñado para su patria un engrandecimiento fabuloso. El Alto Epiro, Chipre—ofrecida por la Gran Bretaña—, una parte del Asia Menor con Esmirna, la anexión de parte de la Macedonia búlgara, todo eso hubiera tenido Grecia de triunfar el Cuádruple Acuerdo, únicamente cumpliendo sus compromisos formales con el Rey Pedro Karageorgewitch. El Rey Constantino se ha opuesto a esa política y la ha hecho fracasar. Hoy, Italia, considerándose con las manos libres, ocupa el Alto Epiro...

Se dijo hace tiempo que los italianos, por el Epiro, penetrarían en Macedonia. El desembarco de Santi-Quaranta y la marcha hacia el Este que le ha seguido, indican que esos rumores no carecían de fundamento.

El puerto de Santi-Quaranta es comienzo de una calzada bastante buena—óptima si se la compara con las otras de los Balcanes sudoccidentales—que, según decimos antes, lleva desde la costa adriática al Norte de Monastir. Deberán, pues, los búlgaros, enviar fuerzas a la frontera inmediata al lago de Ochrida para precaverse contra un flaqueo que podría ser peligrosísimo.

Han reanudado los aliados sus ataques del Somme, al Norte del río. Los ingleses han tomado Le Sars y cercan Transloy. Los fran-

ceses están a 200 metros de Saily. El movimiento es dirigido contra Bapaume, por el Este y el Sur. Veremos cómo se desarrolla y qué hacen los alemanes para contrarrestarlo.

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

Nueva acción ofensiva.

PARIS, 7. Comunicado de las once de la noche:

Al Norte del Somme, la infantería francesa atacó en combinación con el ejército británico, partiendo del frente Morval Bouchavesnes, y ha logrado brillantemente todos sus objetivos.

La línea ha sido llevada mil doscientos metros al Nordeste de Morval, coronando las pendientes al Oeste de la cresta de Saily-Saillisel, todo el camino de Bapaume, a unos doscientos metros de la entrada de Saily, y bordea los límites Oeste y Sudoeste del bosque Saint Pierre Waast, desde donde se dirige hacia la cota 130, al Sur de Bouchavesnes.

Hasta ahora se han contado más de cuatrocientos prisioneros, entre ellos diez oficiales, y unas quince ametralladoras.

Las grandes concentraciones alemanas observadas al Norte de Saily-Saillisel han sido objeto del fuego concéntrico de las baterías francesas.

Violentas luchas de artillería al Sur del Somme y en la orilla derecha del Mosa. En el resto del frente, nada que señalar.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Signe la lucha.

POLDHU, 7. El comunicado oficial ruso anuncia que en el frente occidental, en la región Oeste de Bubno, Nordeste de Lemberg, fuertes partidas alemanas intentaron desalojarnos de una trinchera alemana que habíamos ocupado; pero fueron rechazadas por nuestro fuego.

En los ríos Narajajka y Zlota Lipa, Sudoeste de Lemberg, continúa la lucha.

El enemigo intentó reconquistar el terreno perdido, y rechazamos con graves pérdidas para él, cuatro contraataques consecutivos.

Posiciones conquistadas.

Frente del Cáucaso.—En la región de la costa ocupamos las fortificaciones de Petra Kale.

Nuestras tropas entraron también en Kaslian (Persia).

Signe la ofensiva.

Dobrudja.—Continúa nuestra ofensiva, habiendo ocupado nuestras tropas Caravaka, Besoul y las alturas entre estos puntos.

Los contraataques enemigos fueron rechazados con grandes pérdidas.

Según las manifestaciones de los prisioneros, un regimiento búlgaro quedó reducido a menos de un batallón.

COMUNICADO OFICIAL ALEMÁN

La batalla del Somme.

NAUEN, 7. Gran Cuartel general alemán.—Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo del ejército del Kronprinz Rupprecht. Continúa el gran combate de artillería en el Somme, que alcanza también al frente al Norte del Ancre y se intensifica al Sur del Somme, especialmente a ambos lados de Bernandovillers.

Entre el Ancre y el Somme nuestro fuego ha detenido los ataques enemigos casi en el momento de iniciarse, y terminaron en el primer momento los dirigidos entre Les Boeuifs y Bouchavesnes contra las tropas de los generales von Bohn y von Garnier.

Únicamente al Sudeste de Saily se llegó a combatir a corta distancia contra débiles secciones enemigas que habían avanzado hasta nuestras líneas.

Un ataque francés desde el frente Denicourt-Bernandovillers-Lison contra el sector del general von Kalthon condujo en Bernandovillers a encarnizados combates a corta distancia, que terminaron a favor de nuestros valientes regimientos de Sajonia, ante cuya tenaz resistencia han fracasado todos los esfuerzos realizados en esta región por los franceses durante todo el mes de julio.

En los demás puntos, las olas de asaltantes enemigos se estrellaron también ante nuestro fuego.

Los ataques de los rusos.

Teatro oriental de la guerra.—Frente del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—El número de prisioneros rusos hechos el 5 de octubre en Latkow (en Sereth) sube a más de 300.

Los ataques de los rusos, continuados ayer mañana a ambos lados del Zlota Lipa, fueron otra vez rechazados en sus comienzos.

Al Sur de Mieczyszczyow fué abandonada una pequeña posición avanzada.

Al Sudeste de Brezany fué reconquistada, mediante un ataque, una altura ocupada por el enemigo el 30 de septiembre.

Frente del general Arohduque Casios.—Ningún acontecimiento de especial importancia.

Contra los rumanos.

Teatro de la guerra en Siedenburgen.—Las tropas aliadas hicieron progresos en todo el frente oriental, persiguiendo de cerca al enemigo, que se retiraba a través del bosque de Gister.

Al rechazar los ataques rumanos a ambos lados del desfiladero de Rothen Turm, fueron hechos prisioneros dos oficiales y 133 hombres.

Al Sur de Hatzinger (Hatzeg) les fué arrebatado a los rumanos el monte de la frontera siglesa.

En Orsova se ha ganado de nuevo terreno.

Balkanes.—Teatro de la guerra.—Cuerpo de ejército del general von Mackensen.—El enemigo atacó en varios puntos, entre el Danubio y el mar Negro, siendo rechazado.

Ataques infructuosos.

Frente de Macedonia.—Además de pequeños ataques infructuosos, fracasó ante las posiciones búlgaras un fuerte ataque enemigo al Oeste del ferrocarril de Monastir a Florina.

Dedeagatsch fué bombardeado desde el mar, sin resultado real.

COMUNICADO OFICIAL SERBIO

Nuevas posiciones.

PARIS, 7. Comunicado serbio: Hemos ocupado la posición de Pojar y Dobropolje.

COMUNICADO OFICIAL RUMANO

Vuelta a la ofensiva.

BUCAREST, 7. (Oficial.) En los desfiladeros de Caineni y Giul hemos vuelto a tomar la ofensiva.

En el Dobrudja ocupamos las trincheras del flanco derecho y rechazamos un ataque nocturno en el centro.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

Un éxito.

COLTANO, 7. Nuestra ofensiva en la zona montañosa y difícil entre el Adigio y el Vanoi Cismón ha resultado un nuevo éxito de las tropas italianas.

En el nacimiento del Vanoi nuestros alpinos se apoderaron ayer de la importante cumbre de la cota 2.456, en el macizo del Busa Alto.

La guarnición enemiga, fuertemente atrincherada, opuso encarnizada resistencia, y fué en gran parte aniquilada.

Fueron hechos prisioneros una veintena de supervivientes, entre ellos un oficial, comandante de la defensa.

En las pendientes del pequeño Lagajbol (Alto Boite), los elementos enemigos intentaron una sorpresa contra nuestras líneas avanzadas.

Se les dejó aproximar, siendo después atacados y rechazados por el fuego de fusiles y ametralladoras.

El bombardeo incessante de la artillería enemiga en el valle Travignolo, no ha impedido a los nuestros reforzar sus posiciones.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Las pérdidas inglesas.

LONDRES, 7. El Press Bureau anuncia que las pérdidas británicas durante las recientes operaciones sobre el Somme han sido excepcionalmente débiles.

La toma de Thiepval, el 26 de septiembre, a pesar de la resistencia desesperada del enemigo, ha costado menos hombres que la toma de Montauban, en julio.

Por tres hombres que han perdido (muertos, heridos ó desaparecidos) los ingleses han hecho dos prisioneros; es decir, que las pérdidas permanentes del enemigo han sido considerablemente más fuertes que las del ejército británico.

Esa gran disminución de las pérdidas es debida, en parte, a la experiencia adquirida por las tropas desde el principio de la ofensiva y en parte al cambio constante y generoso entre los franceses y los ingleses de ideas y de procedimientos nuevos.

La ofensiva no cesará.

LONDRES, 7. El corresponsal de la Agencia Reuter en el frente británico telegrafía respecto de la ofensiva de los aliados: «Aquellos que piensan que la retención respecto de la ofensiva de estos días pasados señal a su fin, se engañan. Mi opinión es que la ofensiva sólo concluirá

Comentarios franceses.

PARIS, 7. Nuestra ofensiva, detenida a causa del mal tiempo, persistente desde el magnífico avance del 25 al 27 de septiembre, que nos hizo tomar especialmente Combles y Thiepval, comenzó hoy, obteniendo pleno éxito en el Norte del Somme.

Después de un bombardeo de gran intensidad, las tropas franco-británicas, que operaban de acuerdo, comenzaron al principio de la tarde enérgico empuje, el cual en pocas horas de lucha, en extremo vigorosa, dió resultados muy brillantes.

Nuestros aliados, en su sector, llevaron sus líneas adelante, en un frente de unos diez kilómetros, desde la carretera de Bapaume a Albert, a la altura de Courcolette hasta Les Boeuifs, donde se verifica la unión de ambos ejércitos que operan entre Les Boeuifs y Morval.

Los progresos ingleses parece que han sido especialmente sensibles en ambas alas.

En la izquierda tomaron el pueblo de Le Sars, y en la derecha progresaron 1.200 metros de profundidad entre Gueudecourt y Les Boeuifs, en dirección de Transloy.

En cuanto a las tropas francesas, realizaron serios progresos, avanzando en forma de abanico más allá de las posiciones de partida entre Morval y Bouchavesnes, también en un frente de diez kilómetros.

Nuestra línea pasa ahora a 1.200 metros al Nordeste de Morval, va luego por las pendientes del Oeste de la loma que lleva al pueblo de Saily Saillisel, corta la carretera de Peronne a Bapaume, a 200 metros entre la entrada meridional de Saily, sigue los límites Oeste y Sudeste del bosque de Saint Pierre Vaast, espeso monte de cerca de trescientas hectáreas, donde los alemanes estaban fuertemente organizados, y, en fin, vuelve a ganar el Somme, pasando por la cota 130.

El balance de esta primera jornada de la nueva batalla de la ofensiva franco-británica es satisfactorio, no sólo por el terreno conquistado, sino también por el valor estratégico del avance de las tropas aliadas.

Por una parte, los ingleses tomaron el pequeño pueblo de Le Sars y amenazan el gran pueblo de Transloy, dos puntos de apoyo de la resistencia enemiga.

Por otra parte, están situados a veinte kilómetros de Bapaume, que es la cima del ángulo formado por las dos carreteras de Albert y Peronne, que atraviesan la primera Le Sars y la otra Transloy.

Por otra parte, los franceses treparon por las pendientes que conducen a Saily Saillisel, posición dominante, cuyo cerco comienza metódicamente por el Oeste y por el Sudeste, y luego se instalaron en el límite del bosque de Saint Pierre Vaast, amenazando desbordar el monte Saint Quentin, en el Sur.

El número de prisioneros hechos por los franceses alcanza la cifra de 400, y es probable que dicho número aumente, pues los ingleses no han contado aún su botín.

De este modo, las ventajas logradas hoy por las tropas aliadas son el mejor augurio para el próximo éxito, que será aún más decisivo.

Comentarios ingleses.

CARNARVON, 8. El corresponsal del Times, comentando el memorandum del general von Arnims, referente a la batalla del Somme del 6 de octubre, dice que este documento sirve para corregir la opinión de todos los países referente al valor de las tropas británicas, constantemente depreciadas por la Prensa alemana y sus agentes en los países neutrales.

Mientras, no el ejército alemán de la Prensa alemana, sino un ejército reducido a la defensiva ocupado principalmente, no en atacar, sino en escapar a los golpes que le asecan los ingleses, buscando refugio en sus abrigos.

Es el resultado del terror que le inspira el ejército británico y del gran daño que le hace nuestra artillería, confesada superior.

Muestra al ejército alemán enterado de su inferioridad y falta de muchas cosas necesarias para sostener hasta batallas defensivas.

Desde un punto de vista general, estas confesiones demuestran que el ejército alemán se desgasta.

El constante esfuerzo de dos años de guerra en inmensos frentes; el continuo cansancio del poder humano y del material de guerra, y el continuo transporte de tropas que luchan primero en un lado y después en otro, han ejercido su influencia.

El Morning Post, comentando el informe de von Arnims, dice que son de notar las desapañadas referencias del mismo a las graves pérdidas infligidas a sus tropas por la artillería y los ataques de los ingleses.

No hay maquinaria que pueda reemplazar a la falta de hombres, y las pérdidas sufridas por enteros a los progresos británicos, puesto que no ha sido necesario fortalecer las posiciones militares.

El Daily Chronicle dice que en el informe de von Arnims no se encuentra nada de la invencible superioridad de las armas alemanas, así como de la inexperiencia de los británicos;

por el contrario, en su lamentación cita a cada paso ejemplos.

Ningún elogio militar es más valioso que aquel que proviene del enemigo, y ningún elogio del enemigo puede tener mayor trascendencia que aquel que se pretende que no llegue a nuestros oídos.

El corresponsal del Morning Post en el cuartel general británico manifiesta que en el Somme abundan los bombardeos, y que por el momento la infantería reposa en sus nuevas posiciones, consolidando las trincheras conquistadas.

Los desertores enemigos hechos prisioneros relatan la depresión y malestar que sufren sus camaradas que siguen combatiendo, y los corresponsales vuelven a oír hablar del cansancio de los regimientos obligados a continuar la lucha porque no pueden llegarlos relevos.

Antes de marchar a las trincheras se advierte a cada batallón que a la primera señal de vacilación ó intento de entregar las armas, las ametralladoras disparan sobre ellos.

La artillería pesada inglesa y los aeroplanos los asaltan antes de que lleguen a la línea del frente, resultando que muchos alemanes mueren antes de estar a tiro a sus enemigos.

La semana pasada tuvieron lugar numerosos combates entre los aeroplanos británicos y la infantería alemana, con resultado invariablemente desastroso para el enemigo.

Repetidas veces se ha llevado a cabo con éxito el bloqueo del tráfico en los ferrocarriles enemigos situados detrás de la línea de fuego.

LOS RUSOS

Dice un corresponsal.

CARNARVON, 8. Le Journal de Paris, del 7 de octubre dice de Petrogrado que, a pesar de la fútbosa resistencia que encuentran, los rusos continúan mejorando la situación alrededor de Haliz.

El general Tcherbacheff se fortifica al Oeste del Maraiskva, que ya ha sido ocupado por parte de sus fuerzas.

Los golpes asestados en estos días por el general Tcherbacheff han quebrantado seriamente las líneas enemigas, que en algunos puntos empiezan a ceder.

La batalla comenzada al Sur de Brzezana, en las alturas que dominan la orilla derecha del Zlota Lipa, continúa con éxito, habiendo los rusos conseguido importantes ventajas en dirección de Negotin.

También el general Sakharoff ha conseguido ventajas apreciables en las dos líneas férreas que desde Brody y Tarnopol van a parar a Krasne.

El general Letchysay no sólo ha salido victorioso al Sur de Haliz y Stanislaw, en donde sus tropas no dan descanso al enemigo, sino que la parte de su ejército que lucha en los Cárpatos ha demostrado en una serie de once encuentros a todos los contingentes austriacos que intentaron hacer algunos días desalojar de las crestas que ahora fortifican.

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

El «L-33».

LONDRES, 7. El corresponsal de la Agencia Reuter describe como sigue la inspección efectuada en el zeppelin descendido cerca de la costa Sudoeste, y cuya tripulación fué hecha prisionera:

«Lo que más llama la atención al principio es que aquella masa haya sido derribada en tales condiciones; pero un examen más profundo demuestra que el armazón era de una ligereza extraordinaria.

El zeppelin es el L-33, uno de los mayores actualmente en uso, construido recientemente.

Tiene cuatro barquillas con seis motores Mercedes de 240 caballos de fuerza cada uno, los cuales efectuaban 1.600 revoluciones por minuto.

Estaba provisto de cinco hélices y transportaba dos mil bidones de petróleo en diversos depósitos.

Su colosal envoltura encerraba 56.628 metros cúbicos de gases.

Llevaba sesenta lanzaborabas, una cabina radiotelegráfica y un verdadero depósito de algodón, sin duda para hacer silenciosa la marcha.

Uno de los oficiales ha declarado que el valor práctico del zeppelin está absolutamente intacto.

Su longitud es de 200 metros, y su peso en total, comprendido a la tripulación, era aproximadamente, 50 toneladas.

Se supone que ha sido necesario un año para su construcción, y su coste es entre medio y un cuarto de millón de libras esterlinas.

Mentaba siete ó ocho cañones, de ellos cinco Maxim, y otros de menor calibre.

Detalles de un raid.

CARNARVON, 8. El corresponsal de la Agencia Reuter describe como sigue el raid de Lille causado grandes daños, desorganizando

talmente el servicio de trenes que conducían refuerzos al área del Somme.

El principal ataque fué hecho en la estación de Libercourt, contra el sistema de agujas y de material móvil.

En el momento en que un tren de tropas salía de la estación, dos aeroplanos británicos descendieron hasta una altura de 800 pies y lanzaron bombas, siendo alcanzada la máquina, que descarriló, ocasionando el aplastamiento de tres vagones que iban a la cabeza del tren.

Mientras tanto, un segundo tren, que se dirigía a Ostricourt, fué bombardeado, quedando la línea principal interceptada.

Estos dos largos trenes fueron retrasados muchas horas.

El número de víctimas fué elevado. Aviadores sobre Suiza.

PARIS, 7. De Zurich dicen al «Matin» que dos aviadores alemanes volaron ayer sobre territorio suizo, siendo tiroteados y ahuyentados.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Vapor atacado.

CARNARVON, 8. El vapor «Anna Lea», de Bergen, fué atacado por dos submarinos a cañonazos, sin previo aviso, a las nueve de la mañana del día 5 de octubre, a quince millas de la línea, recibiendo órdenes del capitán de recoger la tripulación del vapor «Codreic», hundido previamente.

LOS BALKANES

Parte oficial de los aliados.

PARIS, 7. Comunicado del ejército de Oriente.

En el Struma, una violenta contraofensiva búlgara ha sido rechazada por las fuerzas inglesas, que han ocupado Nevolzen.

En la región del lago Bukoro, las tropas italianas han tomado la ofensiva.

Los serbios continúan su ofensiva en las alturas de Vetrenik y Sopol; sus elementos avanzados han llegado al valle de Bellavada.

En el Czerna y al Oeste hay vivas acciones de artillería.

A orillas del lago Presta, los franceses han ocupado German.

Bandera rusa condecorada.

SALONICA, 7. Ha sido condecorada con la cruz de Guerra la bandera de un regimiento ruso, cuya sección de ametralladoras quedó casi aniquilada.

El oficial que la mandaba, a pesar de estar herido de dos balazos, arrastró su ametralladora hasta ponerla a salvo, hecho que ha sido citado en la orden del día del ejército.

El paso del Danubio.

POLDHU, 7. Un telegrama de Roma anuncia que se dice que ha cruzado el Danubio una nueva expedición rumana, y que Mackensen ha enviado tropas para atacarla; pero sin éxito.

El Zar silbado?

MILAN, 7. Durante un paseo que dió por las calles de Sofía el Rey Fernando, parece que ha sido silbado por un grupo de soldados.

Los búlgaros ante Monastir.

MILAN, 7. Los corresponsales de periódicos en Salónica están de acuerdo en reconocer que los búlgaros intentarán ante Monastir una resistencia desesperada.

Están fuertemente fortificados; los serbios esperan, sin embargo, entrar pronto en dicha ciudad.

GRECIA Y LOS ALIADOS

Segue la crisis griega.

ATENAS, 7. Asegúrase que el diputado Sr. Stefano, director del Gabinete del Rey, formará nuevo Gobierno.

Las eventualidades de la crisis ministerial preocupan en las esferas políticas. Los venizelistas dicen que el Gobierno no podrá deliberar acerca de la situación si los representantes de la Entente no le reconocen libertad de actos, tanto desde el punto de vista exterior como de la política interior.

Los miembros del Gobierno provisional Ve-

nizelos, Conduriotis y Danglis han marchado de la Canea a Samos, y desde allí irán a Chio y Mitilene para convocar la Cámara disuelta en 1915.

La actitud del Rey.

POLDHU, 7. Grecia continúa concentrando tropas en Atenas.

El Rey está actuando de dictador. Se espera un nuevo golpe teatral.

¿Contra Venizelos?

PARIS, 7. El corresponsal del Evening News, que acompaña a Venizelos, telegrafía que en el estrecho de Chio las baterías de Furgues bombardearon el torpedero griego que escoltaba a Venizelos.

Una bomba pasó rozando la pasarela.

Candidatos.

CARNARVON, 8. Dicen de Atenas que los candidatos más probables para la Presidencia son Capsales, Arcepagus y Levidis.

LOS PORTUGUESES

Intervención de Portugal en la guerra.

ROMA, 7. El ministro de Portugal ha declarado que había preparado una división portuguesa para ir al frente francés, y que en breve estarán dispuestas a marchar otras dos divisiones.

En las fábricas francesas de municiones hay, además, obreros portugueses, en número de unos diez mil.

LOS RUSOS

La ofensiva de Brussloff.

PETROGRADO, 7. La tercera gran ofensiva de Brussloff comienza ya a abrirse camino a través de la desesperada resistencia alemana.

Los combates entre el Pripet y Halicz llegaron a constituir una carnicería como jamás se vió.

Los prisioneros se cuentan de nuevo por millares; regimientos enteros quedan reducidos al efectivo de un batallón en pocos días de lucha.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

En Marruecos.

LYON, 7. En Marruecos se han reunido más de 200.000 personas, entre los que se hallaban todos los notables de Fez y de la región, así como los personajes más importantes del Marruecos oriental, los pachás de Tazza y de Oudja; en fin, todos los jefes cuyos antecesores no participaban desde tiempo inmemorial de las ceremonias moras. La reunión de todos esos personajes que rodeaban por primera vez al Sultán ha hecho una profunda impresión en toda la población de Marruecos.

Aumento.

La Prensa suiza dice que por una ley publicada el 10 de septiembre último, todos los sueldos de los funcionarios civiles y militares otomanos han sido aumentados. Esta medida, que se ha tomado inmediatamente después del complet fomento por el comandante Yacoub Djemil, así como la clemencia no acotumbrada del Tribunal marcial respecto a todos los conjurados, se considera como una nueva y evidente prueba de los serios temores que inspira al Gobierno otomano el descontento creciente de la población, y sobre todo del Ejército.

En Rumania.

El importante periódico «Universals», refiriéndose a después de la guerra, dice que la tormenta podrá calmarse y establecerse la paz en Europa; pero que en la Rumania de mañana no habrá nunca lugar para los alemanes.

Se establecerá el «boycottage» contra toda mercancía de procedencia alemana; la existencia de una influencia económica alemana no será ya posible en Rumania, no a causa de las decisiones tomadas por los gobernantes, sino como un resultado inevitable de los sentimientos populares.

La propaganda alemana en Marruecos.

LONDRES, 7. De Tánger dicen al Times que las tribus de la zona española unen a sus oraciones el nombre del Raisuli, llamándole «califa del Islam».

Atribuye el periódico el título que dan los kabilenos al Raisuli a la propaganda alemana en Marruecos.

¿Pide Alemania la paz?

NUEVA YORK, 7. El Evening World afirma saber, por los más importantes banqueros de Nueva York, que Mr. Gerard, embajador americano en Berlín, trae de Alemania una importantísima comunicación para el Gobierno de los Estados Unidos, tratando de su mediación para poner término a la guerra.

Los hermanos Wright.

PARIS, 7. De Londres dicen que Orville Wright ha cedido la propiedad de sus patentes a la nación británica.

Los hermanos Wright, aunque americanos, son de origen inglés.

Importante publicación.

LONDRES, 7. El redactor parlamentario del Daily Express anuncia que el ministro de Negocios Extranjeros prepara una importante publicación sobre las relaciones del Gobierno británico con Alemania durante los seis años que han precedido a la guerra.

Se hallará en ella el relato, no sólo de las relaciones diplomáticas, sino también de los preparativos militares y navales que fueron hechos en vista de la agresión que parecía inevitable por parte de Alemania.

Ese documento explicará con los más amplios detalles el papel desempeñado por lord Harding, en particular cuando la visita que hizo a Berlín a petición de sus colegas de Gabinete.

Periódico suprimido.

POLDHU, 7. Ha sido suprimido el periódico Die Zukunft, de Maximiliano Harden. El empréstito francés.

POLDHU, 7. Las noticias recibidas de toda Francia atestiguan la rapidez con que acuden los suscriptores del empréstito de guerra, que ha sido mayor en el segundo día que en el primero.

El éxito del empréstito está asegurado.

Manifiesto de los socialistas belgas.

LYON, 7. Telegrafian de Rotterdam que el primer número del periódico socialista belga ha salido en La Haya, bajo la dirección de Camilo Huyssmans, diputado por Bruselas y secretario del Despacho socialista internacional.

Está redactado en francés y en flamenco.

En un artículo titulado «Nuestra propaganda», el periódico resume del modo siguiente la opinión de los Centros socialistas belgas sobre la situación actual:

«Nuestros camaradas que viven en Bélgica están condenados a guardar silencio; pero nosotros podemos afirmar en su nombre:

1.º El partido obrero belga quiere una paz que asegure la libertad del territorio y garantice la independencia del país.

2.º Que reconozca que el Gobierno belga ha observado siempre rigurosamente las obligaciones que le han sido impuestas por los Tratados internacionales.»

El quinto empréstito alemán.

KOENISVUSTERHAUSEN, 7. El resultado del quinto empréstito de guerra alemán es de 10.6 mil millones de marcos.

Una ofiera.

LONDRES, 7. Según el Evening Standard, el Almirantazgo ha recibido del Gobierno de Australia la oferta de envío inmediato de gran número de obreros aptos para los trabajos del acero y de las construcciones navales.

El carbón en Italia.

ZURICH, 7. El problema del carbón en Italia parece próximo a solucionarse.

En el plan propuesto se suministran diariamente dos mil vagones de carbón de las minas del Sur de Francia, a la que Inglaterra facilitó cuanto necesitó, ahorrando así tiempo en el transporte y buques para él.

Suiza recibirá también de Francia 750 vagones diarios, que satisfarán todas las necesidades de los ferrocarriles del Estado y de las fábricas que trabajan para los aliados, haciéndola así mucho más independiente de Alemania.

España y las deportaciones.

PARIS, 7. Del Temps: «El ministro de Negocios Extranjeros ha

sido informado por una comunicación del embajador de España que, merced a las reiteradas instancias del Gobierno español, los habitantes deportados del Norte de Francia serían, salvo circunstancias imprevistas, reintegrados a sus hogares inmediatamente después de la recolección de otoño.

Han sido dadas órdenes para que diez mil mujeres regresen a sus casas antes del 10 de este mes.

El Gobierno español, tomando en su mano desde primera hora y con gran energía la causa de las desgraciadas poblaciones francesas de las regiones invadidas y consiguiendo la cesación de las odiosas medidas que han sublevado la opinión pública del mundo entero, ha dado una prueba de humanidad, de la que todos los franceses le quedarán agradecidos.»

¿Qué harán?

MILAN, 7. Según informes publicados por la Idea Nazionale, el general austriaco Conrad von Hertzendorf piensa preparar un gran golpe inminente contra los italianos.

Por otra parte, los centros militares húngaros se oponen al modo de ver del general, y quieren, por el contrario, que todos los esfuerzos sean dirigidos contra los rusos y los rumanos.

Concentración.

LISBOA, 7. Con el fin de efectuar maniobras se han concentrado 18.000 hombres.

Todas las marchas se efectuaron con regularidad.

Importaciones y exportaciones.

LONDRES, 7. Las importaciones del Reino Unido, en septiembre, han sido libras 77.488.368, que supone un aumento de libras 7.202.131, comparándolas con el mismo mes del pasado año.

Las exportaciones fueron 43.477.677, ó sea un aumento de 11.169.245. De este aumento, 3.581.728 son de las manufacturas de algodón, 1.155.872 de carbón, 1.005.635 de las manufacturas del acero y el hierro.

Una dimisión.

BERNA, 7. Según el Deutsche Courier, el diputado del Reichstag Hecher, de la Comisión de Presupuestos, ha dimitido, por ser contrario a las doctrinas de su partido, y querer la guerra submarina a ultranza.

La alimentación.

BERNA, 7. El oficio de la alimentación ha publicado disposiciones relativas a la circulación por el Imperio de la leche y de la grasa, que ha producido general descontento.

Con el fin de suprimir bocas inútiles, se ha decretado que todos los dueños de un perro pagarán un impuesto de 50 marcos; todo perro suplementario a más del primero pagará 80 marcos.

Contra el Canciller.

AMSTERDAM, 7. El periódico de Berlín Liberale Correspondenz participa que se hace circular por Alemania un memorándum del Almirantazgo, sobre la guerra submarina, en el que se trata de probar que von Tirpitz tenía razón y no el Canciller.

El Tageblatt asegura que el memorándum no ha sido publicado oficialmente por el Almirantazgo, sino escrito por un subalterno sin ningún carácter oficial.

Un retrato del Kaiser.

AMSTERDAM, 7. Según noticias de Colonia, un periódico ilustrado de Dresde ha publicado la última fotografía del Kaiser, en la que éste aparece muy cansado y viejo, casi inválido.

Ha sido suspendida la publicación del periódico, y la Policía de Dresde, con instrucciones severísimas de Berlín, busca por todas partes los ejemplares que aún no ha podido recoger y que se venden secretamente a diez marcos.

REALES ORDENES

LA CUOTA MILITAR

La «Gaceta» del 7 de octubre publica las siguientes reales órdenes del ministerio de la Guerra:

«Excmo. Sr.: Elevadas a este ministerio gran número de instancias promovidas por individuos acogidos a los beneficios del capi-

AVISOS UTILES

PARA CURAR. Toda clase de DOLORES, NEURALGIAS, GRIPPE, REUMA, INFLUENZA, son eficacísimos los COMPRIMIDOS RHODINE. (Sté. Usines du RHONE-PARIS) Tubo de 20 comprimidos Plus. 1,50 DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS Depósito General Limousin Hnos.-Tolosa

La mejor solución alcalina se obtiene con la SAL VICHY-ETAT, producto natural, superior a todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artritis, reuma, diabetes, gota, etc. Diez comprimidos el paquete SAL VICHY-ETAT para un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

SIDRA VERDADERA Y CANGAS

LOS MEJORES BOMBONES y cafés son los que vende la casa Tapinamba. Montaña, 21 duplicado. Teléfono 1.148.

tulo 20 de la ley de Reclutamiento, solicitando autorización para abonar los plazos vencidos de cuota militar por haber dejado transcurrir las fechas señaladas para ello.

El Rey (q. d. g.), de acuerdo con el Consejo de Ministros, se ha servido señalar hasta el 31 del mes actual, como fecha improrrogable, la en que los individuos del reemplazo de 1914 puedan abonar los terceros plazos de su cuota militar y los de 1915 los segundos, interesando V. E. de los gobernadores civiles de las provincias de esa región, que dispongan se inserte esta circular en los «Boletines Oficiales» de las suyas respectivas, para la debida publicidad de esta disposición, a fin de que llegue a conocimiento de los interesados a quienes comprende, y evitarles la aplicación del artículo 471 del reglamento de la ley, ó sea la pérdida de los beneficios de la cuota militar.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 6 de octubre de 1916.—Luque. Señor...

«Excmo. Sr.: Elevadas a este ministerio gran número de instancias promovidas por Corporaciones, entidades e interesados en solicitud de que se amplie el plazo para accederse a los beneficios del capítulo 20 de la ley de Reclutamiento.

El Rey (q. d. g.), de acuerdo con el Consejo de Ministros, se ha servido prorrogar hasta el 30 de diciembre próximo el plazo para que puedan accederse a dichos beneficios los reclutas del alistamiento del presente año, los declarados átiles en la actual revisión y los que por terminarse las prórrogas de ingreso en filas quedan afectos al mismo, pudiendo también optar dentro del mismo plazo para accederse a la cuota de 2.000 pesetas que señala el artículo 268 de la referida ley los indicados individuos que estuvieren acogidos a la de 1.000 pesetas que determina el 267, interesando V. E. de los gobernadores civiles de las provincias de esa región que dispongan se inserte esta circular en los «Boletines Oficiales» de las suyas respectivas, para la debida publicidad de esta disposición, a fin de que llegue a conocimiento de los interesados a quienes comprende.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 6 de octubre de 1916.—Luque. Señor...

Folleton de «La Correspondencia de España»

(8) JULIO MARY

El enemigo misterioso

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

La puerta se abrió y entró la marquesa, sonriente, con el rostro fresco y sonrosado por su corto sueño. Gilberta permaneció en el umbral, con los ojos fijos en Lorenzo, mientras la anciana avanzaba con las manos extendidas.

Alegremente, pero con tono de reproche, dijo:

—Lorenzo está aquí. He oído su voz, y nadie me ha avisado.

No se atrevían a responder. No habían previsto el encuentro de aquella madre con el hijo que acababan de condenar a muerte. Estaban turbados hasta el fondo del alma.

—Madre mía!—murmuró Lorenzo con voz sofocada.

Quizás le oyó, porque se dirigió a él sin engañarse, guiada tal vez por su instinto de ciega ó por su amor maternal.

—Descansaba usted, madre—dijo el marqués,—y no hemos querido despertarla.

Era la mejor razón que podía darle, y con ella se conformó la anciana.

Abrazó a Lorenzo y le cogió las manos. De pronto, estremecida, se las soltó, tocándole la frente, las sienes, los cabellos.

—¿Qué te pasa? ¿Qué tienes, hijo mío?

—dijo la marquesa con angustia.

—Nada, no tengo nada.

—¿Me engañas? Tus manos abrasan. Tienes fiebre. En tu frente y en tus cabellos noto un sudor frío. Además, tiembles al escucharme.

—No, madre—decía él, aterrado al pensamiento de que ella pudiese adivinar.

—Tiembles, no mientas. Quiero saber lo que te pasa.

Y volviéndose a los otros, levantando la voz, con ademán majestuoso agregó:

—Se me oculta alguna cosa. ¡Mando que se me diga la verdad!

Miguel intervino, pues era preciso mentir a toda costa.

—Madre, os aseguré que vuestros temores son exagerados. Nada ha pasado que no sepa usted. Lorenzo se ha retrasado, ha venido corriendo desde la estación, y esa es la causa del calor que le habéis notado. Dentro de algunos instantes habrá descansado.

La marquesa no replicó. Sus dedos delicados, donde se concentraba toda su inteligencia, palpaban a su hijo menor, y sus ojos sin vista le miraban fijamente, como si en aquel momento hubiesen podido verle.

Ella no ponía en duda la palabra de Miguel. Sin embargo, dijo lentamente:

—Tengo miedo.

Todos los asistentes a aquella escena apenas respiraban, y no se sintieron aliviados hasta que la anciana, pareciendo abandonar sus presentimientos, dijo a Lorenzo en tono de dulce reproche:

—¿Por qué vienes tan de tarde en tarde, hijo mío? ¿Hace tres meses que no te habíamos visto? ¿Qué es de ti? ¿Te resistes todavía de tu herida? ¿Te vas ya conformando de no pertenecer al Ejército? Puedes servir a tu país con tu trabajo, aunque no lleves el uniforme, querido hijo.

—¿Qué haces? Por qué dejas a tu madre y tu hermano sin noticias tuyas?

—¿Cuántas mentiras era preciso contar a aquella pobre mujer para mantener sus ilusiones! La anciana había aconsejado a Lorenzo que viviese en Nogent, donde su hermano hubiera utilizado su actividad; pero aquél rehusó.

Desde que había dejado el Ejército, Miguel le esperaba, y, mientras, a su madre le decía que Lorenzo deseaba un puesto en una Embajada, pues quería alejarse de Francia.

Para ocultar aquella existencia de aventuras, Miguel contaba a su madre una serie de mentiras. Y cuando la marquesa, un poco desconfiada, hacía algunas observaciones ó alguna pregunta, Miguel alejaba por todos los medios cualquier ligera sospecha de la mente de la anciana. Pero se fatigaba aquella difícil situación, que le oprimía el corazón.

—Madre, desde hace tres meses no habi-

to en París—dijo Lorenzo.—He aceptado un empleo importante en unas minas del Norte, y para conocer al personal y hacerme estimar he trabajado con él durante tres meses, tomando parte en las fatigas y peligros de los mineros.

—¿Dónde estás?—dijo Humberto de Lesperac.

—En los pozos de Sans-Souci, cerca de Fourmies.

—¿En casa de Bertignolles?

—Sí.

—¿Bertignolles?...—dijo la marquesa, como si aquel nombre le hubiese sorprendido.

—¿Le conoce usted, madre?

—Tuvimos en casa, hace treinta ó cuarenta años, un ayuda de cámara, a quien tu padre sorprendió en flagrante delito de robo, haciéndolo condenar a cinco años de presidio... ¿Qué edad tendrá el que tú conoces?

—Cuarenta ó cincuenta años.

—¿El que yo digo tendría setenta... No es el mismo... Pero ahora recuerdo que tenía un hijo, que hoy tendrá la edad que dices... ¿Es rico?

—Inmensamente rico.

—¿Dónde lo has encontrado?

—En el Círculo.

—Entonces me equivoco seguramente. ¿Qué empleo tienes en su casa?

—El de director, madre.

—¿Bien, muy bien! Tendrás a tu alrededor obreros abrumados de trabajo, a los que podrás aliviar algunas veces. Sé bueno y justo con ellos, no les obligues a que te aborrezcan. Son naturalezas sencillas,

que siguen su camino sin pedir otra cosa que un poco de cariño.

El joven bajó la cabeza.

En el lejano porvenir, como una reparación de sus faltas, había entrevisto la vida tal como la marquesa se la acordaba.

Pero era demasiado tarde, pues iba a morir. Su madre, con infinita ternura, añadió:

—Prométeme venir a verme más a menudo. ¡Soy tan vieja y es tan duro para mí no tenerte a mi lado!... Tengo necesidad de las caricias de vosotros dos, y puesto que no he podido realizar el sueño de mi vida, de vivir todos juntos, que tenga al menos el consuelo de saber que no me olvidas demasiado. Prométemelo, hijo mío.

—Os lo prometo, querida madre.

—¿Tú me quieres mucho, y no es así? y no querrás causarme pena.

—¿Que sí la quiero, madre!... ¿Que sí la quiero!...

—Sin preferirte a tu hermano, has sido siempre más mimado que él. Eramos los dos a quererle, a velar sobre tu infancia, y serías doblemente culpable si no correspondieras de la misma manera a nuestro cariño.

—¿Oh, madre, madre!

No pudo añadir más, pues su desesperación era tan grande que le impedía hablar. Era preciso que aquella noble mujer ignorase siempre sus debilidades, que al llorar a su hijo no sospechara que había muerto para pagar sus ligerezas criminales.

La marquesa abrazó al joven y le dió un largo beso.

EN SAN SEBASTIAN

Muerte de D. Antonio Barroso

Cuando las noticias que se recibían de San Sebastián acusaban notable mejoría en el estado de salud del ministro de Gracia y Justicia, á punto de anunciarse el próximo regreso á Madrid, nos sorprende la triste nueva del fallecimiento de D. Antonio Barroso.

El subsecretario de Gobernación, Sr. Alvarez Mendosa, hondamente conmovido, comunicó anoche á los periodistas la noticia del fallecimiento del Sr. Barroso, ocurrido en San Sebastián á las once de la noche. Nació en Córdoba el Sr. Barroso, el 25 de octubre de 1854.

—Me voy á la cama; parece que me encuentro mal. Y levantándose de la silla, y apoyado en un bastón, se dirigió hacia el dormitorio.

PROVINCIAS Hace cincuenta años Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 8 de octubre de 1886.

Lebrard la sesión para solemnizar el aniversario del descubrimiento de América y un homenaje á Cristóbal Colón. Hablará D. José de Diego, presidente de la Cámara de delegados de Puerto Rico.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

8 de octubre de 1866.

El conocido escritor sevillano Sr. Tubino va a publicar en Madrid una revista semanal de Bellas Artes.

La *Epoca* se lamenta de que en la última legislatura no se haya podido votar la modesta pensión que, como débil muestra de gratitud nacional, se había pedido para la viuda de D. Joaquín Francisco de Pacheco.

El espada Antonio Sánchez (Tato) ha recibido proposiciones favorables para trabajar con su cuadrilla en la Habana, e ignoramos si las aceptará.

Esta mañana ha sido conducido a su última morada el cadáver de Cirilo Martín sargento primero de la primera compañía del segundo batallón del primer regimiento de Ingenieros, que fué herido de un balazo en una pierna el 22 de junio, por cuyo hecho, siendo cabo, fué agraciado por Su Majestad con el ascenso a sargento primero.

PARA MAÑANA

Boleín religioso

Lunes 9 de octubre de 1916.

Sale el Sol a las 6,19.

Se pone a las 17,45.

Sale la Luna a las 16,35.

Se pone a las 4,7.

Santos del día.

Santos Dienisio Areopagita, obispo; Eleuterio, Rústico y Diosdado, mártires; Abraham, patriarca; Gisleno, Andrónico y San Luis Beltrán, confesores, y Santas Atanasia y Publia, abadesas.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Francisco de Borja (calle de la Flor Baja, 1), a las ocho se manifestará a S. D. M., y a las diez misa cantada; por la tarde, a las seis, continúa el triduo a San Francisco de Borja, predicando el padre Miguel Alarcón.

En la parroquia del Pilar, ídem, a las cinco, a Nuestra Señora del Pilar, D. Rafael Sanz de Diego.

En San Andrés, ídem ídem, a Nuestra Señora del Pilar, a las cinco y media, D. Antonio González Pareja.

En el Perpetuo Socorro ídem ídem, padre Vélez.

En San Ildefonso, ídem ídem, a las seis, don Enrique Vázquez Camarasa.

En el Salvador, ídem ídem, a las seis, D. Angel Ruau.

En San Marcos ídem, a las cinco, rosario, plática, novena y reserva.

En la parroquia de Santa Teresa (Chamberí) sigue solemne novena a la santa, siendo orador por la tarde, a las cinco, D. Mariano Benedito.

En el Carmen sigue la novena, predicando a las cinco y media D. Angel Lázaro.

En las monjas Teresas ídem, y se rezará por la tarde a las cinco.

En el Cristo de la Salud los cultos como todos los lunes.

En el de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicando D. Mariano Benedito.

La misa y oficio son de San Dionisio, rito semidoble, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las monjas Catalinas y Dominicas, San José, Cañizares, San Fermín y la Pasión.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turco: San Francisco de Borja y San Juan Berchmans.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real orden nombrando local suplente del Tribunal para las oposiciones a ingreso en el Cuerpo Médico de la Marina civil a D. Antonio López Sánchez, catedrático de Geografía de la Escuela de Comercio de esta corte.

Otra dictando medidas sanitarias que deben observarse por los Ayuntamientos e inspectores municipales de Sanidad de los pueblos de la sierra próxima a Madrid.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que los profesores de Religión de las Escuelas Normales que han cesado con arreglo a la real orden de 18 de septiembre último, sean considerados como profesores supernumerarios de los Institutos, y en tal concepto podrán concederse las cátedras de Religión que en dichos Centros vacasen.

Otra disponiendo que las dos vacantes de sueldos de 2.000 pesetas en el escalafón general del Magisterio se consideren provistas en las oposiciones restringidas últimamente celebradas a plazas de esta categoría, y adjudicándolas a doña Faustina Alvarez García y doña Concepción Sentís Parera.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso a los navegantes.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Relación de las facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente, que han de satisfacerse por la Tesorería de este Centro.

Instrucción pública.—Real Academia de

Ciencias Morales y Políticas.—Anunciando haber sido presentadas las instancias que se indican a los concursos que se mencionan.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Ferrocarriles.—Desestimando instancia de la Compañía de los Caminos de hierro del Norte de España, solicitando la condonación de una multa de 1.500 pesetas impuesta por el Gobierno Civil de la provincia de León, a consecuencia del choque ocurrido en la estación de Astorga el 28 de septiembre de 1891.

DE MUSICA

Los bailes rusos y el arte español

Sergio Diaghilev, que en mayo y junio últimos nos mostró el hasta ahora incomparable arte de las pantomimas y bailes rusos, le ha tomado tanta afición a nuestro país que ha recorrido casi todas las provincias españolas, estudiando la música y el baile peculiares de cada una de ellas. En este viaje de recreo y de cultura artística han acompañado a Diaghilev uno de los directores músicos de su compañía y el notabilísimo pintor que ha hecho casi todo el decorado que vimos en Madrid hace unos meses.

Andalucía! El pintor halló en esta luminosa región española una riqueza de tonalidades bellísimas que guardó con ansiedad en su paleta, combinando colores que compusieran aquella luz radiante que a torrentes caía sobre las campiñas andaluzas. Diaghilev quedó en cantarlo de la expresión, del ritmo, de la belleza, en suma, de los bailes populares andaluzes.

En el viaje por Andalucía ha acompañado a Diaghilev el eminente compositor español Manuel de Falla, el admirable autor de *La vida breve*. Con tan ilustre cicerone no es menester insistir en lo provechosa e instructiva para su arte que habrá resultado la excursión a los artistas rusos.

Un día, hallándose en Sevilla, les fué presentada a Falla y Diaghilev una joven bailaora.

Joven, de ojos negrísimo, cabello negro, hirsuto, y de boca de perlas y corales... Era el arquetipo de la bailaora andaluza, pues además, ostentaba una luminosa alegría en la cara, y una corrección de líneas, y una flexibilidad de movimiento admirables.

La vieron bailar, y quedaron encantados. Angeles Morillo—asi se llama esa nueva estrella del baile andaluz—siente de modo intenso el arte de la danza. Su estilo se acerca al de Pastora Imperio, especialmente en lo clásico.

No hay para qué decir que Diaghilev hizo a Angeles Morillo proposiciones tan ventajosas para la bella andaluza que ésta no ha titubeado un momento en aceptar, incorporándose a la compañía de bailes rusos que, como se verá más adelante, pronto será también de bailes españoles.

También ha sido contratado un bailar flamenco.

Diaghilev, que no escatima sus manifestaciones de admiración y simpatía hacia el arte español, en su deseo de darle a conocer, ha encargado a eminentes compositores españoles pantomimas y baillables con asunto y música españoles.

La primera obra española que la compañía de los Bailes Rusos presentará, es de Manuel Falla. Su asunto es el mismo de la deliciosa novela de Alarcón *El sombrero de tres picos*. Las escenas están combinadas por el ilustre Martínez Sierra.

Probablemente se llamará esta obra pantomímica *El corregidor y la cortijera*, y se estrenará en Roma.

A esta composición seguirán otras de músicos españoles.

La compañía de Diaghilev está ahora dividida en dos grupos: uno se halla en la América del Norte; el otro se encuentra en Europa.

Dentro de un mes se encontrarán en Roma, donde, formado el todo admirable que aplaudimos en el Real, en la pasada primavera, comenzará su excursión artística.

Tal vez vuelvan a Madrid. Quizás a un teatro popular...

El concurso del Real.

Muy pronto, tal vez el lunes ó martes, publicará la *Gaceta* el pliego de condiciones para el concurso del Teatro Real.

¿Por una temporada? No se sabe aún, por más que parece lo seguro.

¿Concursantes? Se cuenta que no quedará desierto el concurso; que habrá empresario para el Real...

Pero todo está aún sin afirmar concretamente, es decir, que cuanto se diga por la tarde es fácil que haya que desmentirlo el mismo día por la noche...

N.

FUNERALES

En la iglesia de los Jerónimos se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso del alma del intrépido, cultísimo y caballeroso Enrico Daverio, que marchó voluntario a Italia y ha muerto peleando en el Carso contra el ejército de Austria-Hungría.

Al acto ha asistido en masa la colonia italiana de esta corte.

También estuvieron presentes muchos españoles, amigos de la familia Daverio.

A los desconsolados padres del desgraciado y heroico Enrico Daverio, muerto por su patria, reiteramos la expresión de nuestro pésame.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST,"

LA MENDICIDAD

Dice el Sr. García Molinas.

Un querido colega de la mañana publica una interesante información que lleva como aval las iniciales que corresponden al prestigioso compañero Sr. Larios de Medrano. Trata del interesante problema de la mendicidad, abordando con sinceridad lo que algunos por mojigatería calificarían de excesiva valentía, y es sinceridad de quien está exento de toda preocupación, por tener tranquila la conciencia, y pleno convencimiento de que cumple una obra sana y honrada.

Hace algo de historia, refiriendo lo ocurrido en la reunión habida en el despacho del señor ministro de la Gobernación a principios del año actual, donde habló claro el Sr. García Molinas, y en la que el entonces ministro de dicho departamento, Sr. Alba, dispuso la creación de una nueva Junta, que, presidida por el propio Sr. García Molinas, se encargara de desarrollar los planes expuestos, ofreciéndole que contaría con los medios económicos que el mismo había indicado.

Después... Veamos lo que dice la información de referencia:

«Todo se hizo. El cajero-depositario de la nueva Sociedad fué el marqués de Urquijo, y los centros de recreo, respondiendo al llamamiento, suscribieron cantidades, que, sumadas, excedían al mes de la cifra de 40.000 pesetas.

En seguida empezaron a funcionar diez comedores, uno por distrito, y durante cinco meses recibieron alimento gratis más de dos mil menesterosos.

Se recogieron los pobres del arroyo, a medida que era posible albergarlos; los ancianos se recluían en el Asilo; los forasteros útiles eran enviados a los sitios de su nacimiento, y los profesionales de la mendicidad, corregidos de la única forma que era posible...

Madrid es el buzón de España. Aquí vienen todos los pobres de la nación, porque saben que con poco que se «trabaje» se obtiene una recolección de seis pesetas, cantidad que no se alcanza en ningún oficio, el cual siempre supone mayor esfuerzo que el de extender una mano ante el viandante.

Así se da el caso de que de los pueblos cercanos afluyen muchas mujeres, cuyos hombres trabajan en diversos oficios mientras ellas piden limosna. Y ganan mucho más que ellos.

Contra los profesionales de la limosna, ya que se carecía de leyes coercitivas y del apoyo del público, hubo que emplear el procedimiento de las *quinzenas*.

La obra realizada por el Sr. García Molinas requiere verdadero entusiasmo. Primero, aunar voluntades hasta constituir las Juntas de distrito, dedicadas a indagar la miseria oculta; organizar los comedores; crear un pabellón en el Asilo de las Mercedes para albergue nocturno, y comenzar la construcción de otro para asilar los pobres recogidos.

Pero el pabellón quedó a medio terminar. ¿Por qué? Véase lo que dice la información de *El Liberal*:

«A continuación surgió el suceso de la Casa de Galicia, y los periódicos, que habían hecho una campaña para combatir la mendicidad, tronaron con fuerza contra el juego, y el ministro de la Gobernación dió una orden a rajatabla.

En definitiva, que se suprimieron los ocho mil duros mensuales de ingreso; que hubo que echar a la calle los 500 pobres refugiados en el Asilo y suspender los trabajos de construcción de los pabellones; que los pobres siguen durmiendo en los soporales de la plaza Mayor, y que cuanto se hizo ha sido inútil.

No hay medio de impedir que la gente dé limosna en la calle para alimentar vicios y vagos. En cambio se establecieron cepillos en los estancos y establecimientos de diversa índole, y nadie piensa en depositar en ellos su modesto óbolo.

En un estanco, durante un mes, se han recaudado 120 céntimos!

Se impone, pues, poner mano en el asunto. Ya se inició con éxito, y ha sido una lástima que por una u otra circunstancia haya fracasado.»

En un grupo de periodistas y senadores se comentaba ayer tarde en el Senado la información aludida, y de la que está recogido lo más fundamental; y se convenía en que el asilamiento tiene un doble objeto. El recoger el mendigo verdadero, que carece de familia y de albergue, y también que el temor de ser recogido y asilado ahuyente de las calles al profesional de la limosna.

Porque se da el caso de que a Madrid acuden en ciertas épocas hasta obreros de determinadas zonas de la provincia de Soria y de otras en *emigración golondrina*; de que en el barrio del Puente de Vallecas y en algunos otros se señalen casas que son propiedad de mendigos de oficio; de que en fecha reciente, al haber logrado colocación para un muchacho asilado en el Asilo de las Mercedes, se hayan presentado sus padres, que nadie conoce, pues en mucho tiempo se tuvo al niño por huérfano y sin familia.

Y frente a estos casos, un periodista exponía la merma sufrida desde hace un año en las limosnas de las Conferencias de San Vicente de Paúl, mientras en las visitas domiciliarias de los afiliados a tan caritativa institución se presenciaban conmovedoras escenas de miseria, de pobreza triste y resignada.

Todos estaban de acuerdo en la necesidad de atender al problema de la mendicidad; pero como no se puede pretender establecer un nuevo impuesto, ni de la caridad del vecindario puede esperarse la solución, sólo queda un camino: el obtener los recursos de donde

se entregan voluntariamente y con esplendidez, y puesto que el vicio no es corregible cuando se convierte en costumbre, y en él caen con mayor daño cuando de modo oculto lo encuentran los viciosos, es preferible, no explotarlo sin precauciones, pero sí condicionarlo con las mayores garantías posibles y limitaciones convenientes.

Se disolvió el grupo, despidiéndose el señor García Molinas con estas palabras:

—Me voy al Congreso, donde he convocado a una reunión a los diputados a Cortes por Madrid. Veremos lo que determinan, porque no se puede atender al problema de la mendicidad sin dinero, y para obtenerlo es necesario que presten su apoyo.

M. M. DE Z.

Cámara de la Prensa Diaria Española

Delegación de Cataluña.

Reunidos los representantes de los periódicos de Cataluña bajo la presidencia del señor Ravés, han acordado en principio dirigirse a los Sres. Moya y Luca de Tena encareciéndoles no dejen de activar la resolución de la fórmula presentada, ya por el Consejo de Estado favorablemente informada, reiterándoles la adhesión en este asunto y agradeciéndoles sus trabajos.

También se acordó declarar que el apoyo a dicha fórmula no quiere ni puede significar que se aparten de los acuerdos para la organización de la Cámara de la Prensa, que estiman necesaria e imprescindible, ni mucho menos que no continúen prestando a la Delegación Central y al digno presidente, don Leopoldo Romeo, todo apoyo y confianza.

DE LA GUARDIA CIVIL

III

Vista de la causa contra el asesino del teniente Marco.

Prueba testifical.

El primer día de la vista, lector, no ha sido, ni con mucho, favorable para el procesado.

Un gentío inmenso formaba cola para presenciar la sesión primera del trascendental proceso, deseoso de no perder detalle de cuanto pudiese ocurrir y ávido por conocer la génesis y desarrollo del intenso drama de Cuevas Bajas.

Representando al Ministerio fiscal está el fiscal de la Audiencia, Sr. Santugini; de la acusación privada se ha encargado, mejor dicho, ha encargado el teniente de la Guardia Civil retirado, que se muestra parte en la causa, al Sr. Rosado Sánchez Pastor; defensor al *Cabrero*, el letrado Sr. García Hinojosa.

El primero de estos señores, el fiscal, nos parece hombre serio, correcto, que no extrema la nota severa, é interroga admirablemente, sin *posse*; pero profundizando y llevando a los testigos por donde quiere, con tan envidiable habilidad, que corta rápidamente las respuestas é interrumpe a los interrogados, cuando hay afirmaciones ó negativas contundentes, quedando jurados y público anonadados por la acumulación formidable de la prueba acusatoria que va formando.

El acusador, joven malagueño, hijo de un abogado reputadísimo y ya reputadísimo él, ha estudiado minuciosamente y sabiamente el proceso, porque cuando no parece posible que haya dejado el fiscal algún resquicio inquisitivo, coge él por su cuenta al procesado y testigos, y aparecen nuevos indicios, nuevas contradicciones ó nuevos tubos.

El defensor, lector, es una estatua. Ni apenas pregunta, ni habla, ni ríe, ni protesta. Alguna que otra vez discreta con un joven abogado que está a su izquierda. Bajito, delgado, chupado de cara, con un bigotito recortado, es su semblante una máscara de hierro, que no gestícula y que acoge impassible cuanto contra su defendido se dice. Anoche me dijeron, y precisamente el acusador, que era un abogado de cuerpo entero temible por su saber y por su oratoria convincente. Así lo creo...

Un testigo, otro, otro y así hasta cerca de veinte.

Muy poco valor cívico han tenido y tienen estos testigos.

Hasta a mí llegó antes, que a no ser porque el juez instructor del proceso, que fué el juez de Archidona (creo que es Egua su apellido), tomó con cariño su misión y desplegó una energía mercedora de todo encomio, hubiese sido muy fácil que a estas horas se careciese de la prueba testifical.

Nadie sabía nada, ni nadie nada había visto, ni reconocieron al criminal, ni pudieron evitar la agresión, ni fué posible atenuarla. Aun cuando el teniente Marco al ser asesinado estaba con tres amigos, sentados ante un velador, de modo tal se apoderó el miedo y la sorpresa de aquellos hombres, que si detuvieron al agresor, ni impidieron las sucesivas acometidas.

A la constancia, pues, del digno juez de Archidona se deben estas pruebas que hoy presentamos.

Sólo un par de testigos se han mostrado viriles. Los demás, aún estaban bajo la impresión del miedo al procesado, ó no quisieron, sin duda por temor a lo futuro, ser francos.

Pero el fiscal era mucho fiscal para dejarlos ir *de rositas*; y ahora por un lado, y después por otro, no cesaba de inquirir hasta conseguir su propósito.

El procesado, tan fresco, tan cívico, tan sin alma, pero consciente. Sus ojos hundidos, dos puntos luminosos que aparecen bajo la frente estrecha, sobre la que cae en dos bandas el pelo negro, muy peinado, eran dos puñales. Si con la mirada de odio hubiese podi-

do matar, no quedamos allí ni magistrados de la Sala, ni abogados, ni periodistas, ni policía.

Pero su debilidad son los guardias civiles...

Un botón para muestra. Fué llamado a declarar el sargento de la Guardia Civil que en la fecha del asesinato era comandante del puesto de Cuevas Bajas, lugar del crimen.

Este sargento fué también el que lo capturó tres días después del bárbaro atentado.

Un paréntesis. A muchas personas he oído preguntar, cómo esta clase entregó vivo al criminal feroz y cómo se expuso a entrar en la cueva donde se había escondido el agresor. Más claro. No habiéndose encontrado el enorme cuchillo de más de treinta centímetros de hoja con el que cometió el crimen, y que hubiese tenido Marco, ¿por qué al sorprenderlo en la cueva, teniendo justificadamente la agresión y para no ser víctima de aquella fiera bestia, no hizo fuego?

No sé qué contestarles, les decía yo...

Bueno; pues—siguiendo el curso—el caso fué que cuando a preguntas del fiscal contestaba el sargento, que tanto el hermano del procesado, como la madre, como el padre, se habían presentado en distintas ocasiones en el cuartel pidiendo protección, porque el *Cabrero* los tenía atemorizados... saltó de su asiento el Cain, intentando arrojarle sobre el sargento, teniendo la pareja de escolta que sujetarlo, sentarlo y esposarlo.

Allí se reveló la bestia; allí se volcó todo el odio a la benemérita.

Produjo el desatado al Tribunal enorme emoción. Corrió por el público el miedo...

En resumen. Que la jornada ha sido muy desgraciada para el *Cabrero*, porque ha resplandecido la justicia y la verdad.

El teniente Marco no apeló ni maltrató a su matador. De haber, que no se ha comprobado, sería la represión a una insolencia.

En cambio oímos lo de las puñaladas del criminal a su hermano; lo de la lucha con una mula, en la que llevando la peor parte, terminó por darle tres golpes con la faja; lo de una paliza a un vecino de otro pueblo; lo de la compra del cuchillo más grande y lo de que se le oyó decir «que no comprendía cómo en el Ejército se dejan pegar los soldados, teniendo como tienen un fusil y un cuchillo.

Para terminar. Me consta que en la cárcel y en el calabozo de la Audiencia, tararea,acompañándose con piernas y manos, una *bulería*, cuya letra dice:

Ya te lo decía yo,
ya te lo decía yo,
que un teniente de civiles
iba a ser mi perdición.

LADEIRA

Málaga, 4 de octubre.

DE USO UNIVERSAL

Los médicos del mundo entero recetan continuamente un medicamento que se ha hecho de uso universal por sus propios méritos. Nos referimos al ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, tónico digestivo y anti-gastrálico que cura el 98 por 100 de los enfermos que lo toman para las enfermedades crónicas del estómago é intestinos.

Una carta del Sr. Casali

El ex empresario del teatro Real, Sr. Ercole Casali, nos envía la siguiente carta:

«Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Leo en la «Gaceta» del día 4 del corriente mes una extraña notificación de la Dirección de Bellas Artes, por la que se me reclama el pago de 1.065 pesetas.

La citada Dirección sabe muy bien que mi fianza de 40.000 pesetas, que aun obra en poder de la Hacienda, garantiza ante todo el haber del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, y que de tal fianza, después de quedar cubiertas todas mis obligaciones, quedan todavía a mi favor varios miles de pesetas.

Además, puedo añadir que desde hace muchos meses tengo pendiente en el ministerio de Instrucción pública el asunto de la indemnización, que solicito por catorce palcos y cinco mil entradas, próximamente, de que se incautó dicho ministerio, y también la de una representación de «Walkiria» que fué suspendida por un error del delegado regio.

Lo reclamado por mí como indemnización por los conceptos expuestos asciende, aproximadamente, a 60.000 pesetas.

Resulta, pues, que en vez de deudor, como se quiere hacer aparecer, soy, por el contrario, un acreedor del Estado.

Me creo, por consecuencia, en el caso de poner todo esto en conocimiento del público para defender mi personalidad y aclarar fundamentalmente tan rara é inadecuada reclamación.

Le ruego, señor director, de publicidad a esta carta, y expresándole por ello mi más profunda gratitud, se reitera de usted atento y s. s. q. e. s. m., Ercole Casali.»

Un español prisionero de los alemanes

(21 MESES DE CAUTIVERIO)
MEMORIAS DE VALENTIN TORRAS

Prólogo de D. JACINTO OCTAVIO PICON

DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA

Precio 3,50 pesetas ejemplar en las principales librerías de España y América.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro ocupa la presidencia el marqués de Alhucemas y abre la sesión con esa concurrencia de senadores.

En el banco azul, el ministro de la Guerra. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Preguntas e interpellaciones.

El Sr. ALLENDESALAZAR da cuenta de que ha recibido un telegrama del ministro de Gracia y Justicia, en el que recoge el deseo expuesto por el orador en un ruego de sesión anterior para que se persiga el delito de contrabando que apareció con motivo de la instrucción del sumario por la muerte violenta del Sr. Grau en Valencia.

Da las gracias al ministro de Gracia y Justicia.

ORDEN DEL DIA

Se vota definitivamente el proyecto de ley relativo a la distribución de los créditos consignados en la ley de 17 de febrero de 1915 para la habilitación de las bases navales y puertos de refugio.

Reformas militares.

Continúa el debate sobre el dictamen de la Comisión relativo al proyecto de ley orgánica militar.

El Sr. SEDO interviene para alusiones en nombre de la minoría regionalista, y comienza por afirmar que, si no debe discutirse la guerra, debe ser discutida la política de la guerra; pero además cita declaraciones del ministro de Hacienda en el Congreso y del de la Guerra en el Senado, poniendo de manifiesto esas deficiencias de medios con que ha tenido que batirse el Ejército español, sustituyendo con su heroica para el sacrificio la falta de elementos para la lucha.

Creo que es éste el momento de grandes sinceridades, sin más reservas que las que a cada uno impone el patriotismo.

Se propone tratar únicamente el aspecto industrial, y comienza por felicitar a la Junta de Defensa nacional y a su presidente el general Weyler, que ha irradiado su amor a la industria nacional, que arranca de la convivencia que ha tenido con los elementos productores.

Hoy—dice—, después de la actual guerra, se afirma que es preciso el desarrollo de una economía integral en todas sus manifestaciones, y que la nación que no lo tenga vivirá a merced de otras naciones.

Nada se resolvería con dotar al Ejército de medios de combate y a la nación de extraordinarios elementos defensivos, si al mismo tiempo muere de hambre la población civil.

Por eso es preciso atender al problema en su conjunto, aprovechando los elementos que en el suelo patrio se encuentran, tanto en la minería cuanto en la riqueza agrícola y fabril, fomentando su rendimiento.

Hace observar que, mientras se habla de una preparación para un plazo de veinte años, se ha visto el ejemplo de naciones que han asombrado al mundo con una rápida organización militar.

Lo que hace falta es una política económica que paralelamente intensifique la producción para facilitar los medios militares. Así no puede dejarse de ocuparse de la política económica del Gobierno.

Y es necesario hablar claro, y no ocultar con habilidades financieras, que hagan aparecer prosperidad que no existe, sino presentar las verdaderas necesidades del país.

Hoy, añade, todas las industrias, ó por lo menos el 90 por 100 de la industria nacional, están relacionadas con las necesidades militares.

Afirma que no es en la letra de las leyes, sino en el modo de aplicarlas, donde habrá de encontrarse la solución, porque los Gobiernos, con sus normas de conducta, anulan sus mismas disposiciones, porque todos están conformes en que es necesario proteger las industrias, y todos están de acuerdo en cuanto a los principios fundamentales; pero si se recogen estados de opinión no es respondiendo a una convicción de los gobernantes, y de aquí la falta de firmeza en las posteriores determinaciones, y para probarlo cita algunos ejemplos y textos, que aluden al divorcio de la Administración pública con el país.

Entra en la Cámara el ministro de Marina. Sigue hablando el Sr. SEDO de los proyectos del ministro de Hacienda, y dice que el Banco de Exportación que propone para proteger a las industrias no dará el resultado que se persigue, porque no se encontrará capital.

Insiste en que cuanto se relaciona con la defensa nacional debe responder a un conjunto armónico con los proyectos económicos y financieros del ministro de Hacienda, porque con los auxilios y medios que figuran en el proyecto que se discute no es posible tener industria militar.

Termina diciendo que los regionalistas catalanes se oponen a lo que crean que no responde a acertadas orientaciones nacionales, para que si, pasados algunos años, otro ministro de la Guerra se levanta como el actual en el banco azul para decir que se han gastado millones y no tenemos Ejército, poder recordar que oportunamente los regionalistas señalaron las deficiencias y marcaron orientaciones que hubiesen evitado esas lamentaciones.

El Sr. SALVADOR (D. Amós) comienza recordando su discurso del día anterior, y añade que el Sr. Sedó, con su talento, ha relacionado temas que parecen alejados, y hasta ha demostrado su relación. Cree que el proyecto responde a las aspiraciones levantadas que ha expuesto el Sr. Sedó, y que todos comparten. No puede hablar de concesiones en algunos puntos, que tampoco puede discutir, porque se están discutiendo en el Congreso.

Termina agradeciendo la colaboración patriótica prestada por el Sr. Sedó, respon-

diendo a la invitación de la Comisión dictaminadora.

El ministro de la GUERRA se muestra conforme con lo dicho por el Sr. Salvador, y declara la confianza que tiene en la inteligencia del ministro de Hacienda y en su patriotismo y voluntad para recoger esas aspiraciones del Sr. Sedó en cuanto a la movilización de las industrias.

Concretándose a las industrias militares declara que mientras la industria nacional no esté en condiciones de municionar al Ejército y proveerle de cuantos elementos necesite, serán inútiles los esfuerzos del organismo militar en cuanto a la eficaz acción en la elevada misión de defender la Patria.

El Sr. SEDO rectifica, declarando que las frases del ministro de la Guerra suponen más que el más elocuente discurso, porque con su sinceridad acostumbrada ha señalado las necesidades y los medios de atenderlas en forma que el orador da su más absoluta conformidad.

El general OCHANDO consume el segundo turno en contra de la totalidad.

Lee párrafos de un discurso del mariscal Moltke cuando pidió en el Parlamento de Alemania los créditos para reorganizar el Ejército durante doce años.

Dice que necesitado analizar el dictamen, y en vista de lo avanzado de la hora, solicita de la presidencia le reserve la palabra para el día siguiente.

Se suspende el debate. Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión a las seis y cuarto.

EN EL CONGRESO

LA SESION

Bajo la presidencia del Sr. Villanueva se abre la sesión a las tres y cinco.

El PRESIDENTE niega que sean exactas las palabras que publicamos ayer, refiriéndose a los jefes de las minorías, una vez terminada la sesión. Añade que para ellos no puede tener mas que frases de alta consideración.

Ruegos y preguntas.

El Sr. SUAREZ CORONA formula un ruego de interés local.

El Sr. GOMEZ CHAIX pide un plazo para la información del monopolio de alcoholes.

El conde de GAMAZO censura al gobernador civil de Valladolid, que está siempre en desacuerdo con el ministro en asuntos electorales.

El Sr. CAMBO habla de una real orden dictada por el ministro de la Gobernación en un expediente relativo al presupuesto ordinario de la Diputación de Barcelona, contra cuya disposición se estableció un recurso, que no se pudo resolver por no haber llegado el expediente al Tribunal Supremo.

No es justo que se quiten medios para defenderse a una Diputación.

El ministro de la GOBERNACION: El expediente se remitió al Senado, reclamando en virtud de una interpellación. La Alta Cámara no lo ha devuelto.

El Sr. CAMBO: Prefiero creer que esté trasapelado a que lo tenga en su poder persona a quien no le conviene que se resuelva.

Los Sres. RAMOS y conde de los ANDES formulan varios ruegos, referentes los últimos a procesamientos, que juzga arbitrarios, en Jerez de la Frontera.

El Sr. BERTRAN Y MUSITU anuncia una interpellación sobre la reforma del Secretariado municipal, y el Sr. Ruiz Jirónes la acepta en nombre del Gobierno.

El Sr. CASTROVIDO pregunta por el proyecto del extrarradio de Madrid y ruega que se discuta cuanto antes, como medio de resolver la crisis obrera.

Recuerda que la Casa del Pueblo ha excitado al Gobierno para que se lleve a cabo el proyecto.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que ese proyecto servirá para hacer de Madrid una gran capital, y desea más que nadie que se lleve a cabo; pero el asunto está sometido a la autoridad del Presidente de la Cámara.

Los sucesos de Gerona.

El Sr. CAMBO interviene en la interpellación. Manifiesta que se han dicho en la Cámara muchas inexactitudes; pero supone que habrán sido hijas de la buena fe.

Defiende al señor marqués de Camps, que jamás ha despedido a un solo obrero de los muchos que trabajan en su distrito en obras e industrias suyas, y sólo les ha recomendado la candidatura regionalista, sin imposiciones de ningún género.

Explica lo de «Matad a Lerroux», que publicó, según oyó El Progreso, el periódico La Veu de Catalunya. Dice el Sr. Cambó que se trata de una travesura tipográfica, pues La Veu publicó el título del artículo de esta manera: «Matad. A. Lerroux.» Es decir, que «Matad» era un lema del partido radical, y a continuación se publicaba la firma: «A. Lerroux.»

El Progreso lo publicó todo seguido: «Matad a Lerroux», convirtiendo la A mayúscula en minúscula.

El ministro de la GOBERNACION defiende la conducta de las autoridades.

Repite lo manifestado en otra ocasión respecto a que la Guardia Civil no tuvo necesidad de salir a la calle porque no hubo mas que una ligera reyerta.

El Sr. SANTA CRUZ intenta usar de la palabra para rectificar.

El PRESIDENTE dice que han transcurrido las horas reglamentarias.

El Sr. SANTA CRUZ: Peor es lo que ocurrió ayer, que se votó nominalmente un artículo después de aprobado en votación ordinaria.

El PRESIDENTE: No es oportuno que hable S. S. de eso, porque lo hice para evitar un disgusto.

Sesión secreta.

Pasa el Congreso a reunirse en sesión secreta para tratar de varios suplicatorios.

Se entró en el examen del dictamen sobre el suplicatorio pedido para procesar al diputado Sr. Arroyo.

Habló éste con gran extensión, haciendo una exposición del asunto y pidiendo, como es natural que lo hiciera, que no se concediese.

El presidente de la Comisión, Sr. ALVARADO, habló para expresar la imposibilidad de retirar el dictamen.

Intervino el Sr. DATO, planteando al Gobierno la cuestión de que éste se encontraba en el caso de hacer una declaración terminante respecto a si debía ó no concederse el suplicatorio.

El Sr. BURELL contestó que no se encontraba con toda la representación necesaria para responder al Sr. Dato en cuestión como la que éste le planteaba; pero creyendo ver en la actitud del Sr. Dato algo así como una conminación de rompimiento de las relaciones entre el jefe del partido conservador y el Gobierno, él llamaba la atención de la mayoría acerca de las consecuencias graves que esto pudiera tener, y que pesándolas llegaba incluso a indicar a la mayoría que votase lo que el Sr. Dato dijera.

Habló de nuevo el Sr. DATO, aclarando sus conceptos en el sentido de precisar el alcance que sus manifestaciones tenían.

La discusión fué muy empeñada.

Después de las seis y media se pone el dictamen a votación.

Esta es nominal.

Empezada la votación se ve que votan en pro del dictamen, que es concediendo el suplicatorio, las minorías, excepción hecha de las republicana y reformista, que votan en contra de la concesión.

La mayoría, declarada la cuestión libre por el ministro de Instrucción pública, vota también en contra.

El suplicatorio ha quedado denegado.

Las minas de Almadén.

El Sr. LA CIERVA reanuda su discurso sobre el proyecto del Sr. Alba de arrendar la explotación de las minas de Almadén.

Examina el contrato de la mina de Arraizanes para preguntar por qué no se arrienda esta mina y si la de Almadén.

Es grave el proyecto del Sr. Alba, porque agrava la situación de 3.200 obreros que viven de las minas de Almadén.

Le extraña al Sr. La Cierva que se señale un plazo tan corto para el concurso del arriendo.

El ministro de HACIENDA: Póngalo doble S. S.

El Sr. LA CIERVA: Yo discuto el proyecto que aquí se ha traído.

Recuerda que en la adjudicación del concurso para la venta del azogue se concedió éste a la Casa Rothschild, en vez de darse a Bancos españoles que ofrecieron mayor fianza.

Si se aprueba el proyecto, sería conveniente que se adjudicara el arriendo a una casa española, por varias razones: la primera por el deber de nacionalizar muchas industrias.

No vuelva a hacerse lo que en 1912, en que se hizo el contrato para la venta en comisión del azogue, que se concedió, como queda dicho, a una casa extranjera.

El ministro de HACIENDA: ¿Por qué no lo evitó S. S., que era diputado?

El Sr. LA CIERVA: A nadie hago inculpaciones; pero es menester que no se repita el caso.

Lee unos datos para demostrar que todo el beneficio que obtendría la Hacienda arrendando Almadén sería de 600.000 pesetas.

Insiste en que el arrendatario sacará sus beneficios de la reducción en los jornales.

Habla de cómo se administra y cómo se procede en Almadén. Un año estuvieron sin recibirse la autorización para renovar los cables de las jaulas, que deben inspeccionarse cada ocho días.

Pero no es el remedio traer este proyecto, que agravará dichos males.

Interrumpe su discurso para pedir a la Mesa que se imprima y reparta el presupuesto ordinario.

Parece que se han reducido en ese presupuesto los gastos de Almadén en cerca de un millón de pesetas. ¿De dónde saldrán esas economías? De los obreros, sólo de jornales obreros. Y no puede ser sino eso, ó una falta de sinceridad en el presupuesto.

En el Código minero que proponéis para su aprobación por la Cámara se afirma que se debe dar a las minas del Estado un régimen industrial parecido al del Canal de Isabel II, debiendo pasar a depender del ministerio de Fomento.

Cree que se debe procurar establecer la venta del azogue en España.

El Código minero también está en contradicción con el principio propuesto de suprimir toda pensión a los nuevos obreros que bajen en Almadén, pues en él se propone se exijan ciertas concesiones parecidas a las de los particulares explotadores de minas, pues hasta se hace obligatorio el retiro de vejez.

Anuncia que se opondrá a ese proyecto por todos los medios reglamentarios y votará en contra.

Propone modificar el régimen que se sigue en Almadén, ver si se puede llegar al contrato colectivo de trabajo, dar una participación en los beneficios a esos obreros, ver la manera de lograr una colonia industrial en Almadén. ¿Para qué la ley de Colonización interior? Será una nueva concesión justa que se hará a los obreros siguiendo el criterio que ha presidido los actos de los Gobiernos de algunos años a esta parte.

El Sr. CHAPAPRIETA contesta por la Comisión.

Dice que siente gran interés en señalar las grandísimas contradicciones que ha incurrido el Sr. La Cierva, pero se concretará sólo a todo lo que afecta al proyecto.

Soy admirador de muchos años del Sr. La Cierva y he seguido paso a paso toda su actuación como diputado y como gobernante. En ese discurso ha rectificado todos sus ac-

tos de gobernante y todas sus propagandas de hombre que aspira a gobernar.

Al tratar de la mina de Arraizanes, dice que el Consejo de Ministros a que perteneció el Sr. La Cierva intentó multitud de veces el arrendamiento de Arraizanes, que es la mejor demostración de que defendía entonces criterio distinto del actual.

Al tratarse del proyecto de ferrocarriles secundarios, el Sr. La Cierva propone que se entregaran a continuación a Compañías particulares.

Por eso digo que nos ha sorprendido el cambio de opinión del Sr. La Cierva.

El proyecto no implica la incapacidad del Estado para administrar sus bienes. Este proyecto implica un gran adelanto en las costumbres administrativas, el deseo de la Administración de regir mejor los bienes públicos. (Muy bien.)

No se trata de arrendar en absoluto las minas de Almadén. El proyecto señala al contratista el número de frascos que se extraerán y la fecha en que han de ser entregados. Y el contratista se compromete a las condiciones impuestas por el Estado respecto a técnica, condiciones de seguridad, etc.

Los ingenieros del Estado seguirán prestando sus servicios en Almadén, e indicarían cuál habría de ser toda la marcha de la explotación, y de dónde se habrá de extraer el mineral, etc. (Rumores en la minoría conservadora.)

El Estado, en fin, lo que hace con este proyecto es acercarse al tipo de la explotación particular, de lo que pudiera hacer una Compañía.

Una cosa es entregar una mina como la de Arraizanes a cambio de un beneficio al año, y otra entregar una mina como la actual, con las condiciones especialísimas con que trata de arrendarse las operaciones de Almadén.

En 1901, el frasco de azogue se produjo en 50 pesetas; en 1915, en 83. Es decir, que en catorce años se ha elevado el precio en 33 pesetas.

El Sr. LA CIERVA: ¿Cuántos se extraerán?

El Sr. CHAPAPRIETA: En 1901 como en 1915 está hecho el cálculo en 30.000 frascos. Esperaba la pregunta del Sr. La Cierva.

Este decía que no cabía comparar, porque la producción en los dos años que citaba era distinta. Pues bien; yo cito dos años con producción idéntica.

De esto se deriva que ha habido un perjuicio de un millón de pesetas entre 1901 y 1915.

Se ha dicho que las minas de Almadén son las mejores del mundo. Es verdad; pero representa su producción únicamente el 40 por 100 de la producción mundial. (Rumores.)

Pues en 1890 se produjeron 50.000 frascos, y a pesar del aumento de la industria, el último año fué sólo de 30.000. (Nuevos rumores.)

Lo que ocurre es que las restantes minas producen más barato, y por eso ha disminuido la venta de mercurio español.

Lo que cuesta en España 135 pesetas para producir una cantidad de mercurio, en las minas extranjeras sólo cuesta 35 francos. (Grandes rumores; los datos expuestos producen gran impresión en la Cámara.)

En Almadén cuesta la extracción de una tonelada de mineral 148 pesetas, y en una mina particular que hay en Asturias, 25 solamente.

Se dice que el plazo para el concurso es corto. Pues en la salina de Torrevieja se fijó un plazo de tres meses.

Se ha hablado de este punto con cierta reticencia. A eso he de contestar que los precedentes que hay en esta materia nos obligaron a señalar tal plazo.

El Sr. La Cierva hablaba del perjuicio que podría sufrir la industria nacional si el Estado abandonase la mina de Almadén en manos particulares. ¿Por qué? No sabe el señor La Cierva que el Estado se reserva 500 frascos anuales para sus industrias, y se los seguirá reservando? ¿Es que le harán falta más?

¿Saben los señores diputados cuántos frascos consume la industria nacional? Pues durante todo el año que fué director de Propiedades se vendieron cinco frascos, y durante la época del Sr. Seoane, ninguno. (Risas.)

Este año se vendieron 300; pero indudablemente han ido a parar al exterior para industrias extranjeras que no lo pudieron adquirir de Austria.

El Sr. La Cierva habló de una producción de 700.000 pesetas; pero se comió el pico, que yo cito porque se eleva a 80.000 más. (Risas.)

El contrato no perjudica al Estado, porque el beneficio mínimo será de 700.000 pesetas.

Vamos a lo de los obreros y veremos si les perjudica a éstos. Yo creo que los beneficia.

En el mundo no hay nada parecido a lo que ocurre en las minas de Almadén. Allí el jornal medio del obrero es de 1,75 pesetas por día. El trabajo útil, según los datos oficiales, es de veinte horas, no porque la naturaleza del trabajo exija esta prudencia, porque en el Extranjero se trabaja cuatro veces más.

¿Por qué hay este régimen en Almadén?

Allí se consideran con derecho a trabajar en Almadén hijos y parientes de todos los que trabajaron allí, aunque fuera un solo día. Así, que trabajan tres mil y pico de obreros, no debiendo trabajar más de mil.

El trabajo útil sale a unas seis pesetas la hora. ¿Está claro?

En Almadén resulta que hoy tienen haberes pasivos todos los obreros, y esto ha influido para que el censo de Almadén haya aumentado considerablemente.

Con que trabaje un obrero un día hasta para que tengan derechos pasivos él y todos sus descendientes. (Grandes rumores.)

En 1907 se pagaban 215.000 pesetas por Clases pasivas. En 1915 se han pagado 400.000. Dentro de poco se pagarán dos millones.

Suspende el orador su discurso por haber terminado las horas de sesión.

(El ministro de Hacienda y numerosos diputados y senadores se acercan a felicitar al Sr. Chapaprieta, cuyo discurso ha producido vivísima impresión.)

Se levanta la sesión a las nueve en punto.

ALCANCE POLITICO

En el Congreso se reunieron ayer tarde las siguientes Comisiones de las elegidas ayer.

La nombrada para dictaminar en el proyecto relativo a Clases pasivas se constituyó, nombrando presidente al Sr. Aura Boronat y secretario al Sr. Abril, y previó un cambio de impresiones, acordó abrir una información escrita por el plazo de diez días hábiles, a contar del lunes próximo inclusive.

La elegida para el proyecto de «plus valía», nombrando presidente al Sr. Rodríguez de la Borbolla, secretario al Sr. Argente y ponente al Sr. Rodés, acordó abrir información escrita hasta el día 10 de noviembre próximo.

La que habrá de dictaminar en el proyecto creando un Banco de exportación, nombró presidente al Sr. Chapaprieta, y acordó abrir una información escrita por ocho días.

La designada para el proyecto referente a los funcionarios de Hacienda nombró presidente al Sr. Alvarado y secretario al señor Gavilán. Ha abierto una información escrita por espacio de diez días.

La nombrada para el proyecto de Tabacos designó presidente al Sr. Chapaprieta y secretario al Sr. Martín Fernández. Se limitó a tener un cambio de impresiones, y es casi seguro que acuerde oír a una representación de la Compañía Arrendataria, accediendo a los deseos que en ese sentido se han formulado por la misma Compañía, sin perjuicio de oír también a otros que, considerándose interesados, lo solicitaron.

Liquidación de los débitos de los Ayuntamientos y Diputaciones.—También se ha reunido la Comisión elegida para entender en este proyecto, constituyéndose, habiendo nombrado presidente al Sr. Rojo Villanova y secretario al Sr. Buendía.

Banco de España.—La Comisión encargada de dar dictamen sobre este proyecto se ha constituido, nombrando presidente al señor Roselló, secretario al Sr. Benítez de Lugo y ponente al Sr. López (D. Daniel).

Esta Comisión acordó abrir una información escrita por espacio de quince días.

Auxilio a las industrias nuevas.—La Comisión nombrada para dictaminar sobre este proyecto se ha constituido, nombrando presidente al Sr. Zorita y secretario al Sr. Riú.

Acordó abrir una información escrita durante quince días.

La Comisión general de Presupuestos se ha reunido ayer tarde, continuando el examen del presupuesto extraordinario.

El presidente de la Cartagenera de Navegación nos ruega hagamos constar que el vapor «Santa Florentina» ha hecho su último viaje a Inglaterra, con cargamento de fruta, por iniciativa de dicha Compañía.

El martes se hallará en Madrid el ex ministro de la Guerra conde del Serrallo. Sin duda interviendrá en el debate de las reformas militares.

El Sr. Santos y Fernández Laza se propone presentar una enmienda al proyecto de reorganización del Ejército, en el sentido de que vuelva a ser militar la Intervención del ministerio de la Guerra.

Anoche salió para Zaragoza el arzobispo Sr. Soldevila.

La intervención del Sr. Sedó en el debate sobre las reformas militares ha sido notable. Se circunscribió a hablar de las industrias nacionales, pidiendo al Gobierno un criterio constante y valentía para sostenerlo en toda ocasión.

El Senado le oyó con acentuada atención.

La Comisión general de presupuestos ha acordado ampliar el plazo para la información escrita acerca del proyecto de alcoholes en diez días más.

Examinó el presupuesto extraordinario de Estado y avanzó en el de Gracia y Justicia, dejando de éste la partida relativa a prisiones, para estudiarla en la reunión que aquélla habrá de tener el martes próximo.

A las siete de la tarde se ha reunido en la Secretaría del partido la Junta nacional reformista, con asistencia del Sr. Azcárate y de los senadores y diputados que la forman.

Ayer tarde ha salido para Soria el señor Francos Rodríguez, con objeto de presidir la clausura de la Exposición de fotografías de aquella capital.

Se han reunido a última hora en el Congreso los senadores y diputados por Madrid para arbitrar recursos para la represión de la mendicidad en esta corte.

El Sr. Urzaiz ha pedido por telégrafo que se le reserve la palabra en el debate sobre el proyecto de las minas de Almadén.

El Sr. Sánchez Guerra decía en los pasillos que lo ocurrido en la sesión secreta era un mal precedente; primero, porque ningún Gobierno ha dejado de amparar los dictámenes de la mayoría, mucho más cuando no había ni un voto particular, y segundo, por negarse a exponer su opinión un ministro, alegando que siendo senador no podía hablar en una sesión secreta del Congreso.

Esto lo estima el Sr. Sánchez Guerra como una dejación de la función real, pues se podía dar el caso de constituirse un Gobierno sin que ninguno de sus individuos fuese diputado ni senador, y sin embargo, tenían perfecto derecho a hablar en ambas Cámaras.

El martes volverá el Congreso a ocuparse de suplicatorios.

Hasta el martes próximo no se reunirá en

LOS MITINES DE HOY

POR LA CARESTIA DE SUBSISTENCIAS Y FALTA DE TRABAJO

Por la mañana EN LA CASA DEL PUEBLO

Antecedentes: La Unión General de Trabajadores, ante las repetidas insistencias de los asociados, quejándose de la falta de trabajo y de la elevación de las subsistencias, decidió hacer un plebiscito entre las Sociedades adheridas. Y este plebiscito dió el resultado que de 40 Sociedades que contestaron, y que sumaban 56.377 asociados, 13.281 operarios estaban parados. El alarmante 23,34 por 100 hizo preocupar a la Directiva, que organizó y preparó un movimiento de protesta en toda España. Para realizar todos los actos al unísono, con el objeto de llamar mejor la atención de los Poderes públicos, se señaló la fecha del 16 de julio; pero sobrevino la huelga ferroviaria, y para evitar torcidas interpretaciones, se suspendieron los actos. Algo han mejorado las circunstancias desde entonces, pero en proporciones tan bajas, que todavía quedan sin trabajo 9.539 obreros. Y para que se busque remedio al mal urgentemente, es para lo que se celebrarán los actos el domingo 15, y hoy el preparatorio en Madrid.

El mitin. A la hora anunciada comenzó el mitin en el teatro de la Casa del Pueblo. El presidente, compañero Rives, explicó en extenso discurso el objeto de la convocatoria. Aconseja que se disuelvan al terminar el mitin, y que no acompañen al ministerio de la Gobernación a la Comisión para evitar intromisiones de las autoridades. El compañero Zapata, marmolista, excita a la unión, con la cual todo se consigue. El compañero Pedro Sierra, recién llegado de París, hace uso de la palabra. (Como se recordará, Sierra, que vivía en Bruselas al estallar la guerra, fué a Amsterdám por asuntos familiares, y al regresar a Bélgica fué detenido por los alemanes, que le acusaban de espía.) Empezó explicando lo ocurrido en Asturias con las subsistencias y los medios explotivos que emplearon los obreros para bajar el pan y otros artículos. Pide que se dé completa unificación de acción a los obreros organizados para evitar humanos egoísmos y hacer más eficaces los acuerdos. Lamenta que España no haya sabido aprovechar las enseñanzas desprendidas de la guerra, pues está todo por hacer. El compañero Lamonedá, en elocuente discurso, glosa las conclusiones que van a presentarse, deduciendo enseñanzas que los obreros conscientes no deben tener en olvido para tomar lo que de buen grado no les den. En representación de las Artes Gráficas dice que todo el mal del obrero español se debe al egoísmo de los burgueses españoles, que en el ramo de que se trata no se han preocupado de abrir mercados, teniendo con este motivo párrafos brillantes. Censura la forma en que se trabaja en la «Gaceta», dándose a las máquinas lo más fácil y al obrero lo peor, con lo cual se ahorran unos jornales, cosa que debiera evitar el señor Ruiz Jiménez. El redactor jefe de «El Socialista», Eduardo Torralva Beci, habla a continuación. Hace el resumen, recogiendo lo dicho por los anteriores oradores. Recuerda que desde 1911 viene realizándose esta campaña, acauchando la falta de éxito a la carencia de unidad de acción, cuya inadvertencia ha hecho fracasar movimientos como los de 1909 en Barcelona y otros posteriores. Espera que en lo sucesivo todos los obreros organizados sabrán manifestarse enérgica, metódica y unánimemente. Censura la actuación de los Gobiernos españoles, causantes de la ruina de la nación y de la miseria del obrero, al propio tiempo que de la preponderancia de la industria, que explotan extranjeros y negociantes españoles. Termina censurando duramente la actuación en Marruecos, y pidiendo unión y perseverancia, seguros del éxito. El presidente, después de breves palabras, lee las conclusiones, que se aprobaron, y termina el mitin en medio del mayor orden.

EN LAS VENTAS. A las diez de la mañana, en el merendero de la Zamorana, Ventas del Espíritu Santo, se celebró el anunciado mitin. Presidió el compañero Pedro Fernández. Hicieron uso de la palabra los compañeros Manuel Sastre, Luis Fernández, Andrés Saborit y Alonso Bajatierra. EN EL PUENTE DE VALLECAS. El anunciado mitin se celebró a las diez de la mañana en el cinematógrafo del Carmen. Presidió el mitin el compañero Miguel Llácer, que expuso elocuentemente el objeto de la campaña. Hablaron los compañeros Aranzana, Salamanca y Lucio Martínez Gil, que briosamente hizo el resumen. EN LOS CUATRO CAMINOS. Con grande concurrencia se celebró, a las diez de la mañana, el anunciado mitin en el teatro de Maravillas, Bravo Murillo, 101.

El presidente, Rafael Martínez, explicó el objeto de la convocatoria. Hicieron uso de la palabra los compañeros Fernández, y González. Hizo el resumen muy elocuentemente el redactor de El Socialista, José de Villena.

EN GOBERNACION. A las doce y cuarto, por haberse prohibido por las autoridades la manifestación, se personaron en el ministerio de la Gobernación los presidentes y secretarios de los cuatro mitines. Fueron recibidos por el subsecretario, señor Alvarez Mendoza, que se hizo cargo de las conclusiones, ofreciendo trasladarlas al ministerio.

CONCLUSIONES. Las conclusiones acordadas en los cinco mitines y presentadas al Gobierno son las siguientes: Primera. Emisión de un empréstito de mil millones de pesetas para destinar 500 millones a expropiación de terrenos baldíos y sin cultivar y a obras de irrigación; 300 a construcción de carreteras y ferrocarriles, y 200 a construir todas las Escuelas y Casas de Correos necesarias en España. Segunda. Convenio con los navieros españoles para que transporten los artículos indispensables a la economía nacional y a la industria a precios sumamente económicos. Si para ello hubiere inconveniente, el Gobierno puede y debe apoderarse de la flota española. Si ésta fuese insuficiente para las necesidades del tráfico español, el Gobierno debe también apoderarse de los barcos alemanes y austriacos depositados en nuestros puertos.

Tercera. Obligar a la superproducción de las minas de carbón españolas, apoderándose de ellas si las Compañías explotadoras pusieran obstáculos a este deseo, sin perjuicio de celebrar contratos especiales con el Gobierno inglés para la exportación de ese producto. Cuarta. Obligar a las Compañías ferroviarias al establecimiento del material necesario para la conducción del carbón desde los puntos de origen, y a que establezcan el mínimo de tarifas que rigen en otros países. Quinta. Que el Gobierno obligue al Banco de España a la creación de una institución filial (análoga a la establecida en Suiza), que preste el 50 ó el 60 por 100 sobre materias primas y manufacturadas. Sexta. Que inmediatamente se apruebe en Cortes la ley de latifundios para que no haya terrenos comunales baldíos ni propiedades particulares sin cultivar. Todo terreno no laborado debe concederse en usufructo a quien quiera trabajarlos, mediante un canon igual a la cantidad que el terreno produce. El Gobierno adelantará para ello los aperos de labranza y las semillas necesarias. Séptima. No permitirá la exportación de ningún producto agrícola ni industrial mientras no se demuestre de una manera clara que la producción es superior al consumo nacional. Octava. El Gobierno hará compras por su cuenta en España y en el Extranjero de todos los artículos de primera necesidad, como trigo, patatas, alubias, arroz, lentejas, carbón, etc., y desarrollará en forma nueva la institución de los Pósitos, vendiendo directamente al consumidor, si ello fuera preciso, y apoderándose de las fábricas de harinas. Novena. Debe establecerse la franquicia arancelaria de todos los productos alimenticios, producidos ó no en el país. Décima. Limitación a un mínimo tributo de Aduanas de todo artefacto ó materia aplicable a las industrias de alimentación, vestido, edificación ó cultura, aunque originariamente constituyan un producto industrial. Undécima. Establecimiento inmediato del impuesto sobre el valor del suelo, especialmente el urbano. Duodécima. Recargo de ese impuesto sobre el valor del suelo en la parte de terreno que está destinada a vía pública por ensanche ó apertura de calle ó plaza, y sobre aquel en que se asientan edificios de más de cincuenta años de existencia. Decimotercera. Municipalización inmediata de la venta de pan, carne y carbón. Decimocuarta. Comienzo inmediato de las obras del Extranjero, de los ministerios de Marina e Instrucción pública; impulsar las obras de la Alameda, Basílica de Atocha y cementerio de la Almudena; construcción de un nuevo Congreso de los Diputados y de un edificio para la Casa de la Moneda, y ejecución de un plan completo de alcantarillas y saneamiento del subsuelo; y Decimoquinta. Completa amnistía para los presos y procesados por delitos políticos, sociales y para los considerados como autores de delitos comunes ocasionados con motivo de huelgas.

Por la tarde. Organizado por el Comité de Defensa de la dependencia mercantil, se celebrará un gran mitin hoy domingo, a las cuatro de la tarde, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15, para pedir a los Poderes públicos la pronta promulgación de las leyes de la jornada y del contrato del trabajo. En este acto harán uso de la palabra los compañeros Fermín Blázquez, Santiago Pérez y Andrés Ovejero, y los diputados a Cortes D. Manuel Moreno Mendoza, D. Roberto Castrovió y D. Marcelino Domingo.

Por la noche La Razon del Obrero. A las nueve de la noche, en el Coliseo de Lavapiés, se celebrará un mitin de propaganda, organizado por La Razon del Obrero, Sociedad de Sastres.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for Madrid stock market. Columns include 'FONDOS PUBLICOS', 'Ayuntamiento de Madrid', 'Obligaciones del Tesoro', and 'Valores industriales (acciones)'. Rows list various securities and their prices for two consecutive days.

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data for Barcelona stock market. Columns include '4 por 100 Interior', 'Amortizable 5 por 100', 'Nortes', and 'Labras'. Rows list securities and their prices.

BOLSA DE BILBAO

Table with financial data for Bilbao stock market. Columns include 'Altos Hornos', 'Herrerías', 'Explosivos', and 'Felguerras'. Rows list securities and their prices.

AGUA DE SOLARES EL PRIMER REMEDIO PARA LOS ENFERMOS SUCORREICOS

NOTICIAS GENERALES

Una numerosa Comisión de oficiales quintos del ministerio de Fomento nos ha visitado en nuestra Redacción, suplicando intercedamos del ministro de Fomento que proponga a las Cortes un proyecto de ley ó enmienda a la presentada para los del ministerio de la Gobernación, para que se hagan extensivos también a aquellos los beneficios de la misma ley. La petición de estos modestos empleados no puede ser más equitativa y justa, y suponemos que el Sr. Gasset la examinará y apreciará con interés. Fricción «Colonia Orive». Evita catarros. Según «El Siglo Médico», el estado sanitario de la semana última ha sido excelente, en armonía con el tiempo agradable que hemos gozado en la capital de España. Hubo una apreciable reducción de la enfermería y un alivio de las enfermedades estacionales, que venían mostrándose tenaces. La mortalidad fué igualmente escasa. En la infancia hay algunos casos de sarampión, generalmente benigno. Durante el pasado mes de septiembre han sido prestadas en la Clínica de Socorro del Boulevard, Sagasta, 9, las siguientes asistencias: Visitas de urgencia a domicilio, 136; idem en la Clínica, 144; medicina interna, 217; cirugía, 168; boca y dientes, 185; casos judiciales, 4; inyecciones diversas, 220; garganta, nariz y oídos, 94. La consulta de medicina, los martes y sábados, de una a dos.

«Tristes y alegres»

Poesías de D. Juan Antonio Cabestany, de la Academia Española.

¡Cuán lejano ya aquel tiempo, querido Juan Antonio, en que ambos, barbilampiños y pelinegros, sin arrugas ni canas—porque no teníamos penas ni años—, rodábamos por el saloncillo y los cuartos de los grandes actores del teatro Español, donde rugía Rafael Calvo y asombraba Antonio Vico; presidía D. José Echegaray, disertaba Revilla, refunfuñaba algunas noches Fernández y González, siempre mascullando su cigarro, vestido de aquella estrafalaria manera, con la chistera despenada, a veces dos levitas, una sobre otra, y una capa larguísima; donde aparecía de vez en cuando, muy rara vez, D. Adelardo López de Ayala, a ninguno de los cuales pongo adjetivo alguno, pues todos eran grandes per se y lo serán per omnia secula, que tanta admiración nos causaban, sobre todo a mí, porque usted llegó pronto a la altura de los inmortales, y sin dejar de admirarlos formaba usted, naciendo apenas la pelusa del bozo, entre los principales de ellos; carrera que ha continuado hasta llegar a la Academia, donde en breve, por sufragio universal, le acompañará el gran dominador del idioma: Julio Burell!

Reciba usted este recuerdo a guisa de saludo, recordando aquellos hermosos tiempos del arte escénico español, y déjeme decir, dirigiéndome al público, unas cuantas palabras acerca de su última obra. Hubo un tiempo, pasada la primera efervescencia del gran triunfo de Cabestany con su hermoso drama El esclavo de su culpa, que estuvo de moda combatiirle; y aun en más moderna época tenían muchos a gala el desmenuzarse y censurar acremente sus obras dramáticas y líricas. No por eso Juan Antonio Cabestany deja de ser un gran poeta, un poeta español de casta y raza, que en algunos momentos sigue las huellas del gran Zorrilla, emula en otros a aquel tan inspiradísimo como injustamente olvidado Francisco Cea, cuya poesía que comienza:

«Dijo el incendio a la tormenta un día: sígueme por doquiera»

es tan valiente y de más fantasía que el «Para y oyeme, oh Sol, yo te saludo» de Espronceda; se iguala (Cabestany) en algunos momentos, en el sabor castizo de sus versos al malogrado Ferrari y al nunca bastante llorado Gabriel y Galán, no es menos andaluz que el mismo Grilo, y tiene una más amplia, universal y grande concepción de la misión del poeta, pues canta en sus versos todo lo grande, todo lo noble, todo lo político, todo lo hermoso, todo lo patriótico que puede albergar un alma generosa y hacer sentir un esforzado corazón. Injustos fueron todos sus detractores, que lo fueron acaso porque Cabestany no pertenecía a ninguno de esos círculos literarios en que se pone en práctica constantemente la vieja y resobada anecdota que dice: «En el mundo hay dos hombres grandes y valientes; usad es uno; hágame el favor de decir quién es el otro.» Cabestany no fué de esos; prefirió llevar a nuestros hermanos de América el perfume de la poesía española, y allí le recibieron en palmas, haciendo justicia a sus excelsas dotes de poeta. Que lo es lo acreditan sus anteriores libros Poesías, Versos viejos, Al pie de la Giralda, Tras los mares, Más versos y La guerra, viniendo a aquilatar esta justísima fama con su último libro Tristes y alegres, donde vibran todas las notas, no sólo de una lira, sino de un alma bien templada, y de una brillantísima inspiración. Cualquiera de las composiciones que integran el libro (y son 47) es bastante para producir dulcísima sensación de verdadera poesía.

Véanse los siguientes versos con que comienza la bellísima composición La canción de la espiga: «Yo no brindo fresca ni presto sombra; dosel es la arboleda, yo soy alombra. Sus ramas las encinas alzan al cielo; los humedales vivimos cerca del suelo; pero, aunque en apariencia soy la venciada, sobre mi frágil tallo llevo la vida. Juguetones los vientos rizan mis olas; de púrpura me tifican las amapolas; y ya verde, ya rubia, siempre tesoro, de ser dejó esmeralda para ser oro. Cuando asomo en la tierra por valle ó loma, del mundo la esperanza conmigo asoma; crezco, y en los hogares, del hombre abrigo, la paz y la ventura crecen conmigo, y hago, al fin, realidades de las quimeras al llenar de gavillas las anchas eras. Eras donde en las claras rochas de estío cuando el gahán, buscando más alto techo, hace del blando trigo mullido lecho. En el fresco y crujiente colchón de grano, con sus años de mozo sueña el anciano; con ocultas riquezas el aventurero; la madre, con que el hijo tendrá sustento; el pobre, con cercanos días mejores; la moza, con el premio de sus amores, pues cuando las panteras se llenan todas, es año de alegría y año de bodas.» No puede decirse nada más humano, más poético y más natural.

FERNAN-SOL

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pastetes. Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las emulencias médicas. Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración ocho horas. Casa de moda. «LA INDIA». MONTEA, 12. Teléfono 4.460.

El Congreso la Comisión general de presupuestos. Los informes que hemos publicado respecto de las deliberaciones de dicha Comisión sobre el presupuesto extraordinario, las ampliaremos diciendo que la partida de 30.000 pesetas que se trata de desglosar del presupuesto extraordinario de la Presidencia, es para atender a completar la instalación de la misma. Han quedado del mismo presupuesto de la Presidencia dos partidas más, pendientes, que son: el crédito de 3.333.000 pesetas para la Exposición de Barcelona, y otro de 100.000 pesetas para el monumento a las Cortes de Cádiz. Igualmente está pendiente de un nuevo examen la partida de 400.000 pesetas que se consigna en el presupuesto extraordinario de Estado para la adquisición de una casa en Lisboa con destino a Legación de España. Las minorías solicitaron el envío del expediente a la Comisión. Tampoco se ha resuelto nada acerca de una partida consignada en el presupuesto extraordinario de Gracia y Justicia con destino al Palacio de Justicia en Valencia. Las minorías piden que dicha partida pase al presupuesto ordinario. La mayoría sostiene el dictamen. La Cámara popular se vió ayer, a última hora de la sesión, muy animada. A pesar de la discusión empeñadísima que acerca del suplicatorio para procesar al señor Arroyo se mantuvo, no decayó en lo más mínimo la animación en el salón de sesiones, manteniéndose hasta el mismo momento en que el Presidente levantó la sesión por haber transcurrido las seis horas. Consumió un turno en contra del dictamen sobre el proyecto de ley referente a las minas de Almadén, el Sr. La Cierva, a quien la Cámara oyó con suma atención, contestando al ex ministro conservador, en nombre, de la Comisión, el Sr. Chapaprieta. Con una facilidad grande de palabra y claridad de concepto, defendió el proyecto el señor Chapaprieta, haciendo éste un discurso interesantísimo, que consiguió que la Cámara lo escuchara atentamente, diese muestras, en diferentes ocasiones, de asentimiento a las manifestaciones del orador, y de reconocimiento hacia éste por haber aportado al debate elementos de juicio muy necesarios para el completo conocimiento del asunto que se discutía. El Sr. Chapaprieta no pudo terminar su discurso por haber transcurrido las horas de reglamento; pero puede estar seguro del señalado triunfo que ayer obtuvo. Cuando lo interrumpió, fueron muchos los diputados que se le acercaron para felicitarle. El presidente de la Cámara popular, después de terminada anoche la sesión del Congreso, manifestaba a los periodistas que mañana, al llegar las cinco de la tarde, pondría a votación los diez proyectos de ley pendientes de trámite de la votación definitiva, teniendo con ese motivo palabras para ensalzar la labor que lleva realizada el Congreso desde que reanudó sus tareas. En nueve sesiones ha aprobado doce proyectos de ley, contando con dos que ya han sido votados definitivamente. Dijo el Sr. Villanueva que habla estado hablando con el ministro de Hacienda con ocasión del telegrama que ha dirigido el señor Urzaiz pidiendo se le reserve turno en la discusión del proyecto de ley relativo a las minas de Almadén, y que el ministro de Hacienda se había mostrado dispuesto desde el primer momento a que la discusión respecto de este proyecto fuese amplísima, y le había encargado además que telegrafiasse al Sr. Urzaiz comunicándole que se le reservaba el turno solicitado por él en la discusión. «El ministro añadió el Sr. Villanueva—me ha dicho de la manera más terminante que no quiere regatearle a nadie ese derecho, siendo su gusto que en el debate a que se alude intervenga el mayor número de oradores.

LECHE CONDENSADA La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Navarra) Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

Los Exploradores de España Hoy domingo se celebrará en el campamento permanente, instalado en la parcela del monte de El Pardo, que S. M. ha cedido a los exploradores de España, los exámenes de revalida de explorador de segunda y de primera de los aspirantes a ingreso en el grupo de instrucción militar, que se formará con aquellos exploradores que, habiendo cumplido los diez y ocho años, sean aprobados en los citados exámenes.

SUCESOS DEL DIA Un robo. Rafael Velázquez Lechica, de treinta años, domiciliado en la calle de Claudio Coello, 83, ha denunciado en la Dirección de Seguridad que de madrugada le han robado, violentando el candado colocado en la puerta de un garaje que tiene establecido en la calle del Rollo, 6, artículos por valor de 300 pesetas. Ignora quién es el autor.

Matías López y los niños Nada hay en el mundo comparable a la felicidad que podéis proporcionar a los niños obsequiándoles con una caja de los riquísimos bombones ó deliciosos caramelos de MATIAS LOPEZ. Despacho central: Palma, 8, y sucursal: Montera, 25.

Ministerio de Cultura

LOS TEATROS

«SANSON Y DALILA»

Price.—La Empresa de Price habia hecho una gran reclamación a esta primera representación en este teatro, y a precios reducidos...

No defraudaron ciertamente ambos artistas las esperanzas de los espectadores. La señorita Callao tuvo momentos de gran fortuna en la interpretación de la seductora Dalila...

El Sr. Jordá y los demás intérpretes de Sansón y Dalila se condujeron con aquel acierto necesario para cooperar al magnífico conjunto, uno de los mejores que hemos visto...

R. DE C.

RECETILLAS

Princesa.—Hoy domingo por la tarde se representará en este teatro, por primera vez en esta temporada, la celebrada comedia en tres actos y un cuadro, de Jacinto Benavente...

Comedia.—A petición de numerosas familias, la Empresa de este teatro ha dispuesto poner en escena hoy domingo, a las seis de la tarde...

Todas las noches, a las diez, Los osos.—Temporada de invierno.—El próximo martes 10 expira el plazo de renovación del abono para los lunes de moda de la temporada de invierno...

Apolo.—Hoy domingo se verificarán en este teatro secciones por tarde y noche, con los siguientes programas: a las cuatro, doble, Los cadetes de la Reina y La Zarina...

El próximo jueves 12, primer vermouth de gran moda con el restreño de la égloga lirica en dos actos, original de Luis Pascual Frutos, música del maestro Amadeo Vives...

El día 11 se empezarán a servir los nuevos abonos.—Hoy domingo se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, representándose por la tarde, a las seis, El reino de Dios...

Comico.—Hoy domingo, primer día festivo de la presente temporada en este teatro, se verificarán en el mismo tres variadas funciones, representándose en la primera, a las cuatro y media de la tarde, La casa de Quirós...

El día 11 se empezarán a servir los nuevos abonos.—Hoy domingo se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, representándose por la tarde, a las seis, El reino de Dios...

El día 11 se empezarán a servir los nuevos abonos.—Hoy domingo se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, representándose por la tarde, a las seis, El reino de Dios...

El día 11 se empezarán a servir los nuevos abonos.—Hoy domingo se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, representándose por la tarde, a las seis, El reino de Dios...

ONES Y VARIETES

Gran Teatro.—(Palacio del Cinematografía) Hoy domingo se verificarán tres grandes sesiones: a las cinco, seis y media de la tarde...

ordinario La última representación de gala (cinco partes, 3.000 metros), la más portentosa creación presentada hasta el día y que, proyectada ante SS. MM. por esta Empresa...

EL REY A SAN SEBASTIAN

S. M. el Rey salió anoche a las diez, para San Sebastián en el segundo expreso. Le acompañaban el Príncipe D. Raniero de Borbón, el marqués de Viana, el conde de Aybar y D. Federico Luque.

Hizo el viaje en el coche familiar, enlazado al expreso. Le despidieron varios ministros, las autoridades y otras personalidades. Al llegar el Rey a la estación tuvo lugar un incidente que nuestro colega «El Imparcial» relata en la siguiente forma:

«Cuando S. M. cruzaba el vestíbulo para dirigirse al andén, una mujer llevando un niño en sus brazos rompió la fila de guardias y curiosos, y dando voces de: ¡Señor! ¡Señor!... ¡Majestad! ¡Majestad!..., quiso acercarse al Soberano.»

Los guardias se interpusieron, la hicieron callar y se disponían a alejarla de aquel sitio. Pero el Rey había oído los gritos, y volviéndose hacia el grupo que rodeaba a la mujer, se acercó a ella y le preguntó cariñosamente qué le ocurría y qué era lo que deseaba. Entonces, del grupo surgió un hombre llevando dos niños de la mano: era el marido de la mujer que había producido el tumulto...

Llegada a San Sebastián. SAN SEBASTIAN. (Domingo, mañana.) En el segundo expreso ha llegado S. M. el Rey, acompañado del Príncipe D. Raniero, el marqués de Viana, el conde de Aybar y don Federico Luque.

En la estación esperaban S. M. la Reina doña Cristina, con el personal palatino, las autoridades, Comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento, distinguidas personalidades y numeroso público.

Durante la espera, la Reina doña Cristina conversó con las autoridades, especialmente con el capitán general, marqués de Valtierra, condego del Sr. Barroso, dándole el pésame y rogándole hiciera presente su sentimiento a la familia del finado.

El pésame del Rey a la familia del señor Barroso.

Su Majestad el Rey se enteró de la muerte del Sr. Barroso en Zúñiga. En el momento en que el gobernador de Guipúzcoa le dió esta noticia, le fué entregado al Rey un telegrama con la notificación del fallecimiento del Sr. Barroso.

S. M. se impresionó mucho, encargando al Sr. López Monis que visitara en seguida, en su nombre, a la familia, anticipando su pésame, que el Soberano se proponía dar personalmente.

Después de oír misa y de vestirse de uniforme, el gobernador cumplió el regio encargo.

En Miramar. S. M. y su augusta madre se dirigieron a Miramar, oyendo misa en la capilla.

El Rey se propone asistir esta tarde a las carreras; pero no irá por la noche al teatro Victoria Eugenia, donde iba a presenciar la representación de La Princesa Bebé.

El Príncipe Raniero. El Príncipe Raniero regresará a Madrid en el segundo expreso.

COMUNICACIONES

Telegrafía sin hilos en China.

No transcurrirá mucho tiempo sin que las más importantes ciudades chinas estén unidas por este medio. A las estaciones radio-telegráficas de Kalgann y de Pekín se han unido tres nuevas en Woosung, Canton y Wuchang.

Desde 1.º de enero de 1915, las estaciones de Canton y Woosung se han abierto al servicio público con los navios en alta mar. Todas estas estaciones tienen un alcance de 700 millas náuticas durante el día y 1.300 a lo menos durante la noche. Se ha establecido de esta manera una comunicación entre Woosung, Kalgann, Pekín, Shanghai y Canton.

Telefonía a gran distancia.

La comunicación telefónica Nueva York-Chicago tiene las siguientes características: La línea atraviesa trece Estados, está sustentada por 130.000 postes y consta de cuatro conductores de hilo de cobre endurecido de 4,2 milímetros de diámetro. Estos conductores establecen dos circuitos naturales y uno fantasma. Una milla de hilo sencillo pesa 435 libras.

(197 kilos); el peso total de los cuatro conductores es de 2.655.560 kilogramos, no contando comprendidos en esta cifra 21.896 kilómetros de hilo fino, aislado, para cada circuito natural, de 1/10 de milímetro, que entran en la composición de las bobinas Pupin, escalonadas a todo lo largo de la línea, a distancias de 8 millas (12,88 kilómetros) una de otra.

El recorrido de los conductores, a partir de Nueva York, es el siguiente:

Table with 2 columns: City and Kilómetros. Rows include Nueva York-Pittsburg (627), Pittsburg-Chicago (876), Chicago-Omaha (804), Omaha-Denver (941), Denver-Salt Lake City (933), Salt Lake City-San Francisco (1.238), Total (5.419).

Cuando la apertura, la comunicación fué prolongada hasta la isla de Jekyll, al Sur de Nueva York, a fin de permitir a M. Theo. N. Vail, presidente de L'American Telephone Co., tomar parte en la ceremonia inaugural. Esta extensión llevó momentáneamente la longitud del circuito a más de 7.000 kilómetros. Las conversaciones fueron de una claridad notable. Esta comunicación no lleva más de 16 kilómetros de cable subterráneo.

Telefonía sin hilos a través del Atlántico.

El doctor M. J. Pupin, de la Universidad de Columbia, que se ocupa del problema de la telefonía sin hilos, cree que será posible conversar por este medio a cualquier distancia. Es, como se sabe, el inventor de la bobina de self-inducción, que ha hecho posible la comunicación telefónica a gran distancia. M. Potter Cooper Hewitt, que también está haciendo experiencias sobre lo mismo, ha predicho que pronto sería posible conversar a través del Atlántico, añadiendo que sus experiencias han demostrado que la articulación obtenida por el empleo de su oscilador de tubo al vacío era más perfecta que la conseguida con los hilos telefónicos ordinarios.

WOTAN

Correo del Extranjero.

Ayer se ha recibido correspondencia de París, Londres, Amsterdam, Goteborg, Ginebra, Les, Lisboa, Porto y Gibraltar.

El lunes saldrá para Canarias y Río de Oro.

Oposiciones a Correos.

Han sido aprobados en el segundo ejercicio de oposición los señores siguientes: D. Antonio Pipo Aragón, D. Jacinto L. Pizarro Fernández, D. Ramón Fondeviela Vial, D. Francisco Portero Granados, don Faustino Pueyo Allo, D. Aurelio Querol Mansergaz, D. Francisco Quirós Nieto, D. Tomás Ramírez Hernández, D. Juan Ramón Muñoz, D. Javier Relimpio Díaz.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

COMUNICADO OFICIAL FRANCES

Combates aéreos.

PARIS, 8. Parte oficial del medio día: «La noche ha sido lluviosa, transcurriendo sin acontecimientos importantes. El enemigo apenas ha reaccionado. Nuestros aviones han realizado numerosas rectificaciones y tomado nota de la posición de gran número de baterías en acción de la región del Somme.»

Han librado seis combates y bombardeado Boislauns y el bosque de Vaux, al Norte de Peronne.»

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

En todos los frentes.

VIENA, 8. Frente rumano.—Cerca de Orsova nuestras tropas ganaron algún terreno, al Sur de Hatazeg, y conquistamos el monte Sizer, y en la cordillera Tagaraser el monte Surul. Las tropas austroalemanas que persiguen al enemigo en el bosque de los Espeletros y montes Perpersanz, quebrantaron la débil resistencia rumana. También en el frente Este rechazamos al enemigo en varios puntos.

Frente ruso.—En Galizia tuvieron lugar luchas violentas entre Narajowka y el Zlotajpa y al Sudeste de Brszezany. Exceptuando la ocupación, por parte del enemigo, de un saliente de trinchera, fracasaron los ataques del adversario en todos los puntos. Destacamentos austrohúngaros reconquistaron por asalto la altura que habíamos perdido el 30 de septiembre.

En el resto del frente no ha cambiado la situación.

Frente italiano.—El fuerte cañoneo enemigo en la región del Carso disminuyó algo durante el día de ayer; sin embargo, algunos sectores fueron bombardeados violentamente. No han tenido lugar luchas de artillería. En la región del valle del Fleins fueron sometidas a un violento fuego de artillería las posiciones austrohúngaras, en los Alpes de Fassan, región Luisia y frente Norte del valle Pellegrino, hasta Marmolata.

Rechazamos repetidos ataques contra el Gardinal y la Cima di Ceca.

Al Norte del valle Pellegrino tuvo lugar, al caer la tarde, un ataque general contra nuestras posiciones de la Costabella hasta Marmolata, siendo completamente rechazado. Teatro Sudeste de operaciones.—La situación no ha cambiado en el frente de las tropas austrohúngaras.—Von Hoefler.

EL GAITERO Villavieja (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo.

PROVINCIAS

El Sr. Francos Rodriguez.

SORIA. (Domingo, mañana.) De madrugada ha llegado el Sr. Francos Rodriguez. En tren especial salieron a esperarle hasta Torralba el gobernador civil, alcalde, jefe de Correos y Telégrafos y Comisiones de diputados provinciales, concejales y organizadores de la Exposición de fotografías y pinturas.

Hoy, a las once, se celebrará en el Ayuntamiento la distribución de premios. A la una de la tarde se dará un banquete en honor del director general de Correos y Telégrafos, y a las siete de la tarde, otro, que tendrá carácter popular. Regresará a Madrid en el correo.

Banquete al Sr. Luca de Tena.

SEVILLA. (Domingo, madrugada.) Se ha celebrado el banquete organizado por la Unión Comercial en honor de D. Torcuato Luca de Tena. Han asistido al acto 800 comensales, y no ha podido ser mayor el número porque en el local no se podían colocar más puestos.

En el pavimento del teatro de San Fernando se había colocado una tarima a la altura de la platea, y así resultaba un salón vastísimo, formado por el patio de butacas, la platea y el escenario.

Había comensales dentro de las plateas en mesas allí colocadas. En la mesa presidencial tomaron asiento D. Torcuato Luca de Tena, el presidente de la Unión Comercial, D. Juan María Moreno; D. Nicolás Luca de Tena, los ex presidentes de la Unión Sres. Fe, Pando, Cobian, Wert y Soler y los individuos de la Junta directiva.

Aménizó el acto la banda municipal. Al entrar D. Torcuato Luca de Tena en el local fué objeto de una prolongada ovación.

Se hizo constar que no se daba lectura de las adhesiones al acto por el excesivo número que se había recibido, y se levantó a hablar D. Juan María Moreno, pues, según acuerdó la Junta directiva, sólo habían de brindar el presidente de la Unión Comercial y el señor Luca de Tena.

Comenzó su brindis D. Juan Moreno dando expresivas gracias a D. Torcuato Luca de Tena por haber aceptado el banquete; saludó a la Prensa y a los consocios, y consagró un recuerdo a los adheridos, especialmente a los dependientes de comercio, que habían expresado su adhesión en efusivos términos.

Dijo el Sr. Moreno que el banquete significaba que perdura la gratitud de la Unión Comercial por la hidalga hospitalidad y la eficaz ayuda prestada por el director de A B C a la Comisión que fué hace un año a Madrid a gestionar de los Poderes públicos la solución del conflicto que se suscitó entre el Ayuntamiento y la industria y el comercio por la cuestión de arbitrios, conflicto que se resolvió, aunque transitoriamente, gracias a la mediación de D. Torcuato Luca de Tena. Expresó el orgullo de la Unión Comercial por tener como presidente honorario a quien ha rechazado una elevada magistratura nacional.

Elogió la personalidad de D. Torcuato Luca de Tena, cuya voluntad, cultura, actividad y perseverancia han colocado a la Prensa española en las altas cumbres del periodismo mundial.

Agregó que el Sr. Luca de Tena ha realizado, como altruista filántropo, una obra admirable de confraternidad entre sus obreros y empleados, resolviendo con sus publicaciones un aspecto importantísimo del problema social; como político, elevó su vuelo sobre las menudencias al uso, procediendo siempre con honrosa independencia, y como patriota rechazó insidias y calumnias, y vindicó el honor de España en una heroica y memorable campaña.

Puso sus virtudes por modelo para que la Unión Comercial llegue al apogeo de su prosperidad.

Manifestó que hoy se inauguraba el nuevo edificio social, y que se solemnizaba con la creación del Montepío para dependientes y obreros, patrocinado por la Unión Comercial, que subvenciona la obra con 5.000 pesetas, y con 1.000 D. Torcuato Luca de Tena.

Terminó invitando a todos los presentes a bajar a la estación a despedir al agasajado, y dió vivas a éste y a la Unión Comercial.

Ambos vivas fueron contestados con entusiasmo.

El Sr. Luca de Tena expresó su gratitud por las muestras de afecto que se le habían prodigado, y que eran superiores a la modestia de su persona.

Dijo que su único mérito era su acendrado amor a Sevilla, que es símbolo, en los sevillanos, de su amor a España. «Por eso—añadió—, al verme objeto de este homenaje, me pregunto: ¿Qué he hecho yo en otra vida para merecer el haber nacido aquí?»

Agregó que únicamente como sevillano aceptaba el homenaje, y que ponía cuanto era y cuanto fuese a la disposición de la Unión Comercial, que significa progreso, trabajo y ciencia.

Concluyó abrazando a D. Juan María Moreno en representación de todos los socios. Las últimas palabras del Sr. Luca de Tena fueron acogidas con una ovación entusiasta y con grandes y calurosos aplausos.

El acto ha sido una imponente manifestación de cariño y de simpatía como no se recuerda que jamás se haya celebrado en Sevilla.

Café de motocicleta. MIRANDA. (Domingo, mañana.) El vecino de Zaragoza D. Juan Francisco Funes venía desde Vitoria en motocicleta para tomar el tren en esta estación, y se cayó a la entrada de la ciudad, sufriendo la fractura de una pierna. El herido fué trasladado en coche al Hotel Egaña, donde se atendió a su curación. La familia del Sr. Funes ha llegado procedente de Zaragoza.

AVISOS UTILES

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Señora de compañía se ofrece para Madrid ó provincias.—Esperanza, 3, primero centro.

GUISANTES ULECIA.—LOGRONO

Un maestro de escuela muerto. BILBAO. (Domingo, madrugada.) Frente al Instituto, Francisco Pangastro mató, de tres tiros de revólver, al maestro D. Pedro Escala, que prestaba sus servicios en un colegio.

El agresor declaró que vino de Baracaldo dispuesto a cometer el crimen, por haber abandonado el referido maestro a su hermana Leontina Francos, con la que sostuvo relaciones íntimas, negándose a reparar la falta.

Nafragio de un vapor italiano. CORUNA. (Sábado, noche.) En los bajos de Meixedo, donde se perdió el acorazado Cisneros, ha naufragado el vapor italiano Alberto, de 2.011 toneladas, de la matrícula de Génova. Procedía de Túnez y se dirigía a Nantes con cargamento de superfosfato. Se ignoran las causas del siniestro.

El buque se hundió en pocos minutos, y los tripulantes no tuvieron tiempo más que de arriar los botes, en los que todos se salvaron. El vapor pesquero Félix Romani recogió a los naufragos y los llevó a Muros, donde han sido atendidos por el vecindario.

La fiesta de la Raza. SALAMANCA. (Domingo, mañana.) En el Gobierno civil se han reunido las representaciones del Episcopado, del Instituto, de la Universidad, de la Audiencia, de la Diputación y del Ayuntamiento, con objeto de estudiar la celebración en Salamanca de la fiesta de la Raza.

Se acordó que se verificase el día 12, con los siguientes festejos: Misa de campaña, a las diez de la mañana, frente a la estatua de Colón, con asistencia de los exploradores, de las fuerzas de la guarnición, los estudiantes, los niños de las escuelas y las autoridades.

Solemne velada literaria, a las seis de la tarde, en el paraninfo de la Universidad. Huelga de metalúrgicos.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) En vista de la negativa de los patronos metalúrgicos para aceptar las bases propuestas por los obreros, éstos se han declarado en huelga, y en la mayoría de los talleres y fábricas no se trabaja.

Los huelguistas permanecen en actitud tranquila. Los panaderos.

El gobernador ha dicho a los periodistas que los patronos panaderos cuentan con personal para la fabricación de pan, en el caso de que los obreros se declararan en huelga, y por tanto, que el conflicto no tendría importancia, ya que está asegurado el abastecimiento de la ciudad.

También el capitán general ha ofrecido personal militar, por si hiciera falta para garantizar la suficiente fabricación de pan para las necesidades del vecindario.

Partida sorprendente. SEVILLA. (Sábado noche.) A primera hora de la noche, el juez de guardia, con el comisario de Policía y los agentes, se presentó en el Círculo Mercantil, sorprendiendo una partida de juego. Se incautó el juez de barajas, caballitos, fichas y demás útiles. No detuvo a los que allí estaban, porque garantizó la personalidad de los presentes el presidente del Círculo. El suceso ha sido muy comentado.

La anunciada excursión a Lugo. FERROL. (Domingo mañana.) En tren especial han marchado a Lugo 600 excursionistas ferrolanos.

La locomotora estaba vistosamente adornada con el escudo de Galicia, banderas y flores. Los coches también se veían adornados. Estos se hallaban ocupados por distintas representaciones.

Al frente de la expedición van el Ayuntamiento, representaciones del Círculo Mercantil, de la Cámara de Comercio y otras Corporaciones. La rondalla Airiños da mifia terra lleva una valiosa corona de plata para ofrecerla al ilustre músico Montes.

Entre los excursionistas se ven muchas damas. Se prepara a la expedición un entusiasta recibimiento.

Los periodistas lucenses obsequiarán a los ferrolanos con un Champagne de honor y un banquete.

ERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Gratificaciones. Se concedió la gratificación de efectividad a los comandantes de Artillería D. Enrique Nieto Galdino y D. Antonio Osset Rovira.

Idem al farmacéutico primero D. José Llanas Aguilaniedo.

Uniformes. Se dispuso que el personal de los Cuerpos políticos militares que no disfruta de asimilación efectiva y definida de oficial lleve en la gorra el barboquejo de charol y no de hillo de oro ó plata.

Clases pasivas. Causan alta en clases pasivas el capitán de Infantería de la escala de reserva, retirado por Guerra, D. Eduardo León Hormacche; el segundo teniente de la misma Arma y situación D. Serafín Vidal Samper; el primer teniente de Carabineros D. Pedro Blanco Calvo; los de igual empleo de Infantería D. Manuel Gayoso, D. Francisco Romero Gracia y D. Dionisio Izquierdo Calvo; el teniente de la Guardia Civil D. Mariano Estroza Banzo, y el primer teniente de Infantería, de la escala de reserva, D. Antonio Quintana García.

ERCITO Y ARMADA

Gratificaciones. Se concedió la gratificación de efectividad a los comandantes de Artillería D. Enrique Nieto Galdino y D. Antonio Osset Rovira.

Idem al farmacéutico primero D. José Llanas Aguilaniedo.

Uniformes. Se dispuso que el personal de los Cuerpos políticos militares que no disfruta de asimilación efectiva y definida de oficial lleve en la gorra el barboquejo de charol y no de hillo de oro ó plata.

Clases pasivas. Causan alta en clases pasivas el capitán de Infantería de la escala de reserva, retirado por Guerra, D. Eduardo León Hormacche; el segundo teniente de la misma Arma y situación D. Serafín Vidal Samper; el primer teniente de Carabineros D. Pedro Blanco Calvo; los de igual empleo de Infantería D. Manuel Gayoso, D. Francisco Romero Gracia y D. Dionisio Izquierdo Calvo; el teniente de la Guardia Civil D. Mariano Estroza Banzo, y el primer teniente de Infantería, de la escala de reserva, D. Antonio Quintana García.

Idem al farmacéutico primero D. José Llanas Aguilaniedo.

Uniformes. Se dispuso que el personal de los Cuerpos políticos militares que no disfruta de asimilación efectiva y definida de oficial lleve en la gorra el barboquejo de charol y no de hillo de oro ó plata.

Clases pasivas. Causan alta en clases pasivas el capitán de Infantería de la escala de reserva, retirado por Guerra, D. Eduardo León Hormacche; el segundo teniente de la misma Arma y situación D. Serafín Vidal Samper; el primer teniente de Carabineros D. Pedro Blanco Calvo; los de igual empleo de Infantería D. Manuel Gayoso, D. Francisco Romero Gracia y D. Dionisio Izquierdo Calvo; el teniente de la Guardia Civil D. Mariano Estroza Banzo, y el primer teniente de Infantería, de la escala de reserva, D. Antonio Quintana García.

